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Отставки сделаны
Сложение полномочий правительства Ни�
колая Бухвалова и администрации губерна�
тора формально было привязано к оконча�
нию выборов президента РФ. На них Перм�
ский край хоть и обеспечил значительную
поддержку Дмитрию Медведеву — 67,3%, од�
нако оказался на втором с конца в списке
субъектов РФ по явке избирателей — всего
55,8%. Сам губернатор Олег Чиркунов тогда
объяснял, что дата кадровых перестановок
была определена им заранее. «Есть опреде�
ленные рубежи у всех. Для нас прохожде�
ние всех политических предвыборных цик�
лов — это завершение определенного этапа
жизни и начало нового», — пояснил он. До 2
марта одной из главных задач исполнитель�
ных органов власти края было обеспечение
законного и спокойного хода выборов.

По словам господина Чиркунова, на на�
чальном этапе его губернаторства было важ�
но разобраться с ситуацией, структуриро�
вать проблемы и направить на их решение
управленческий ресурс. В новых условиях
стали важны другие качества чиновников:
«Это некая цепкость в достижении заданных
результатов. Мы должны довести все проек�
ты до конца за ближайшие три года. В связи с
этим я счел, что в середине этого периода не�
обходимо сделать некую остановку». В соот�
ветствии с этим тезисом губернатор поста�
вил две задачи: «Первое — законтрактовать�
ся с правительством и администрацией края
на эти три года под конкретные результаты
работы. Второе — дать возможность каждо�
му осмыслить, готов ли он идти в длинном
формате на ближайшие три года».

Новый состав кабинета министров Олег
Чиркунов сформировал в течение суток.
Председателем правительства был назна�
чен Валерий Сухих — глава его админист�
рации. Он, в отличие от господина Бухвало�
ва, обладавшего политическим весом, счи�
тается «системщиком», который может эф�
фективно выстраивать взаимоотношения
в органах госвласти. Во многом благодаря
этим качествам господин Сухих в конце
2006 года стал главой администрации гу�
бернатора, уйдя с поста «социального» зам�
преда правительства. В новом ранге губер�
натор поручил ему выстроить такую мо�
дель правительства, в рамках которой бы
эффективно решались проблемы, связан�
ные с социально�экономическим развити�
ем как отдельно взятых муниципальных
образований, так и Прикамья в целом.

Большинство перестановок в новом пра�
вительстве были произведены по вертика�
ли: должности вице�премьеров заняли быв�
шие министры, а министров — главы
агентств. За повышением министра здраво�
охранения Анатолия Зубарева до «социаль�
ного» вице�премьера эксперты, в частности,
усматривали заслуги чиновника в реформи�

ровании здравоохранения, его навыки спе�
цифического финансирования медучрежде�
ний, тот опыт, который он мог бы привнести
в социальный блок. Кроме того, губернатор
ввел в правительстве пятую должность ви�
це�премьера: заместителем председателя
правительства по управлению бюджетны�
ми учреждениями была назначена министр
социального развития Татьяна Галицына.

При этом часть назначений произошла
и по горизонтали. Так, вице�премьер
Юрий Уткин, ранее курировавший соц�
сферу, был назначен «экономическим» ви�
це�премьером. На вакантное место главы
минсельхоза была переведена Елена Гиля�
зова, ранее руководившая минторгом
края. Скорее всего, губернатор учел ее ус�
пешный опыт продвижения региональ�
ных товаров и поручил аналогичную
функцию в аграрном секторе.

Важным элементом формирования но�
вого правительства стало закрепление зон
ответственности за каждым из его вице�
премьеров (в полномочия которых пере�
шли профильные министерства). Так, за
Юрием Уткиным были закреплены вопро�
сы по привлечению в край инвестиций и
инновационных технологий. Главным на�

правлением задано продвижение проекта
«Белкомур», строительство которого оцени�
вается в 180 млрд руб. За Анатолием Зубаре�
вым было закреплено развитие человечес�
кого потенциала региона, в том числе со�
оружение спортивных комплексов феде�
рального значения в Чусовом и Чайков�
ском. «Инфраструктурному» вице�премье�
ру Елене Зыряновой было поручено управ�
ление госсобственностью и строительство
крупных дорожных магистралей, Татьяне
Галицыной — контроль за возведением фе�
дерального центра сердечно�сосудистой
хирургии. За «территориальным» вице�пре�
мьером Яковым Силиным — развитие тер�
риторий, а также вопросы возможного объ�
единения Прикамья в единую экономичес�
кую зону с Удмуртией, Кировской областью
и Республикой Коми. Кроме того, за каж�
дым вице�премьером были закреплены де�
путаты Госдумы от Пермского края — для
лоббирования интересов региона и его от�
дельных проектов на федеральном уровне.

Штаб�ресурс
Главной проверкой на прочность для ново�
го правительства стала борьба с негативны�
ми последствиями мирового финансового

кризиса. Проблемы коснулись практичес�
ки всех системообразующих секторов эко�
номики — металлургии, химической про�
мышленности, машиностроения, нефтя�
ной сферы — основных налогоплательщи�
ков региона. Необходимо было оперативно
решать вопросы с начавшимся ростом без�
работицы и помощи предприятиям. Здесь
как раз и «сработала» вертикально�функци�
ональная модель правительства, выстроен�
ная губернатором Олегом Чиркуновым.

За короткое время в Пермском крае бы�
ла создана система поддержки реального
сектора экономики региона, в которой бы�
ло выделено четыре уровня. Первый — кра�
евой антикризисный штаб, его возглавил
лично глава региона. Второй уровень — ра�
бочая группа по поддержке системообразу�
ющих предприятий, которым стал руково�
дить председатель краевого правительства
Валерий Сухих. Третий уровень — комис�
сии по мониторингу финансово�экономи�
ческого состояния предприятий при мини�
стерстве промышленности, минсельхозе и
минторге. Четвертый уровень — рабочие
группы в муниципалитетах, которыми ру�
ководят главы районов.

Основными задачами, которые стали ре�
шать все структуры, — проведение монито�
ринга и выявление проблем при осуществ�
лении деятельности организаций, анализ
и оценка социально�экономических рис�
ков, определение приоритетных направле�
ний и механизмов предотвращения или
локализации негативных кризисных про�
явлений. Губернские власти начали ежене�
дельно проводить встречи с руководством
районов и представителями промышлен�
ности, оперативно решая возникшие во�
просы, а также предотвращая панику.

Политически важным заявлением Олега
Чиркунова стало обещание даже в услови�
ях кризиса сохранить в Пермском крае сни�
женную налоговую нагрузку на бизнес.
Предприятия были заверены, что они по�
прежнему будут платить не 24, а 20% налога
на прибыль. В ответ губернатор попросил
бизнес корректно платить налоги в краевой
бюджет. Кроме того, краевая власть пообе�
щала пристальней следить за ситуацией в
сфере регулирования тарифов, размеще�
ния государственных заказов и других сфе�
рах. Между тем по мере нарастания кризи�
са одних организационных мер стало явно
не достаточно. Правительство начало рабо�
ту по секвестированию краевого бюджета.

Бюджет раскола
Проект бюджета Пермского края на
2009–2011 годы был принят в первом чте�
нии в начале сентября. Однако накануне
второго чтения губернатор волевым реше�
нием отозвал из заксобрания главный фи�
нансовый документ региона — фактичес�

В 2008 году в системе краевых органов власти произошла смена приоритетов. В отличие от прежнего состава
правительства, который был ориентирован в основном на структурирование проблем, обновленному в марте ка!
бинету министров была поставлена задача непосредственно достичь заданных результатов. Для этого в прави!
тельстве были выделены структурно!функциональные блоки с персональной ответственностью каждого из его
руководителей. Такая модель оказалась действенной в условиях мирового кризиса: это позволило чиновникам
оперативно реагировать на происходящие изменения. За политической «настройкой» краевой администрации
наблюдал корреспондент „Ъ“ Дмитрий Астахов.

Антикризисная вертикаль

Новому премьеру Валерию Сухих поручен большой фронт работ, главная из которых — борьба с

кризисом  ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА
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ки это был первый прецедент подобного
рода в России. В правительстве такой шаг
объяснили изменением прогноза социаль�
но�экономического развития и необходи�
мостью пересмотра основных параметров
бюджета. Эта процедура удалась кабинету
министров не просто: против нее резко вы�
ступили депутаты, не понимая, зачем нуж�
но заново переписывать документ. Однако
Валерию Сухих и главе минфина Алексею
Новикову удалось отстоять поправку.

Работа над новым проектом бюджета про�
ходила в режиме серьезной нехватки време�
ни. В результате был разработан новый, «ан�
тикризисный» бюджет. По сравнению с пер�
воначальным проектом доходы бюджета на
2009 год были снижены на 14,8 млрд руб. и
составили 44,4 млрд руб., с учетом поступле�
ний из федеральной казны — 55,4 млрд руб.
В новом варианте поступления по налогу на
прибыль были зафиксированы на уровне
18,8 млрд руб. вместо 29,9 млрд руб. Связано
это с тем, что предприятия региона спрогно�
зировали снижение поступлений по налогу
на прибыль в среднем на 30%.

Расходная часть бюджета была сокраще�
на на 11,9 млрд руб. и составила 64,9 млрд
руб. При этом краевые и областные целе�
вые программы были сокращены на 726
млн руб., а краевая инвестиционная про�
грамма урезана на 2,2 млрд руб. Финанси�
рование работникам бюджетной сферы
было уменьшено на 2,9 млрд. Расходы на
госуправление снижены на 350,6 млн руб.
Блок человеческого потенциала, включаю�
щий в себя образование, культуру, соцпо�
литику и спорт, недосчитается 2,1 млрд
руб. В целом дефицит бюджета на 2009 год
составил 9,6 млрд руб., который покроется
из остатков прошлого года.

Давшееся с большим трудом решение об
отзыве бюджета и его пересмотре, между
тем, стало предметом гордости Олега Чир�
кунова. В своем блоге губернатор писал, что
многие его коллеги в кулуарах прошедше�
го накануне октябрьского заседания Госсо�
вета интересовались пермским опытом.
«Мы одни из немногих „перенесли“ бюд�
жет со значительным снижением доходной
части. Еще вчера это казалось перестрахов�
кой, сегодня многие уже понимают неиз�
бежность пересмотра доходной части. По�
хоже, большинство будут это делать лишь в
начале следующего года. Это риск. По ут�
вержденному бюджету бюджетополучате�
ли наберут на себя обязательств, которые
сократить будет уже невозможно», — рас�
сказывал тогда господин Чиркунов.

Гонка сокращений
Пример жесткой экономии средств губер�
натор Олег Чиркунов продемонстрировал
на примере органов региональной власти.
В середине ноября он отдал распоряжение
с 2009 года сократить штатную числен�
ность правительства и администрации
края на 10%. Эти меры были вызваны секве�
стром краевого бюджета. Власти объясня�
ли, что в результате на столько же умень�
шится фонд оплаты труда краевых чинов�
ников. Всего было уволено 219 человек, за�
тем губернатор предложил рассмотреть
возможность о сокращении еще 400 чинов�
ников. Кроме того, был введен мораторий
на заполнение вакантных должностей. По�
мимо этого в новом варианте краевого бюд�
жета для чиновников не была предусмотре�
на индексация зарплаты в течение ближай�
ших трех лет. После сокращения число ре�
гиональных чиновников составило около
2,5 тыс. человек.

(Окончание на стр. 12)

ЭЭннееррггиияя  ррееккии  ——  ввккллаадд  вв  ррааззввииттииее
Камская ГЭС подошла к юбилею с увеличением мощностей

В этом году Камская ГЭС (филиал ОАО «Рус$
Гидро»—«Камская ГЭС») отмечает свое 55$ле$
тие. За это время на гидростанции произошли
большие перемены: она успешно пережила
реформу электроэнергетики России и реали$
зует полномасштабное техническое перево$
оружение, увеличив свою мощность до 519
МВт. Об итогах работы компании и долго$
срочных перспективах рассказывает первый
заместитель директора — главный инженер
филиала ОАО «РусГидро»—«Камской ГЭС»
ММииххааиилл  ММееддввееддеевв.

——  ВВ  ппрроошшллоомм  ггооддуу  ппррооииззоошшллоо  ддвваа  ззннааччииммыыхх
ссооббыыттиияя  вв  ооббллаассттии  ээллееккттррооээннееррггееттииккии  ——  ллииккввииддаа$$
цциияя  РРААОО  ««ЕЕЭЭСС  РРооссссииии»»  ии  ооббррааззооввааннииее  ннаа  ббааззее
ООААОО  ««ККааммссккааяя  ГГЭЭСС»»  ффииллииааллаа  ««РРууссГГииддрроо»»..  ККаакк
ээттии  ииззммееннеенниияя  ооттррааззииллииссьь  ннаа  ррааббооттее  ккооммппааннииии??

— Руководство РАО «ЕЭС России» готови$
лось к этому шагу последние десять лет. В итоге
летом 2008 года была завершена масштабная
реформа российской электроэнергетики: РАО
ЕЭС передало свои полномочия в 23 энергети$
ческие компании — это 14 ТГК, шесть ОГК, Сис$
темный оператор, Федеральная сетевая компа$
ния и некоммерческое партнерство «Админист$
ратор торговой сети». Часть из этих компаний
перешла в частные руки, часть готовится к про$
даже, другая часть из них остается под крылом
государства. В ходе реформы была создана и
наша компания «ГидроОГК», переименованная
в июне прошлого года в ОАО «РусГидро», объ$
единяющее более 50 российских гидростанций. 

В начале прошлого года, еще до ликвидации
РАО ЕЭС, для нас произошло не менее значимое
событие — ОАО «Камская ГЭС» было преобра$
зовано в филиал «РусГидро». Это никаким обра$
зом не повлияло на надежность нашей работы,
на бесперебойность снабжения потребителей.
Мы как предприятие были и остались. Единствен$
ный нюанс — юридическое лицо имеет больше
полномочий. Но мы надеемся, что с единой управ$
ляющей компанией в лице «РусГидро» мы станем
еще сильнее, а те функции, которые мы выполня$
ем как филиал, мы будем выполнять не хуже, чем
когда были юридическим лицом. 

——  ККааккииее  ппллююссыы  ии  ввыыггооддыы  ппооллууччииллаа  ККааммссккааяя
ГГЭЭСС  оотт  ппррооццеессссаа  ррееооррггааннииззааццииии??

— По итогам реформы произошли значи$
тельные изменения. Во$первых, сменилась орга$
низационная структура, появился директор фи$
лиала, который находится в настоящее время на
станции — это уже плюс. Раньше был один заме$
ститель директора, который курировал несколь$
ко станций и не успевал охватить все вопросы,
требующие оперативного решения. Сейчас у
нас появился единый центр управления. Другой
момент — это финансирование проектов. Если
раньше «ГидроОГК» только осуществляла конт$
роль за денежными потоками, то с консолидаци$
ей «РусГидро» началось распределение финан$
совых ресурсов, которыми обладает холдинг.

Преимущество «Камской ГЭС» как филиала
«РусГидро» еще и в том, что у головной компа$
нии обширные связи и хорошие отношения не
только с крупными российскими, но и западны$
ми инвесторами. Дело в том, что «РусГидро» за$
нимает второе место в мире среди гидроэнерге$
тических компаний по мощности и своей величи$
не. Начиная от Владивостока и заканчивая за$
падными границами России, «РусГидро» зареко$
мендовала себя как добросовестная компания:
западные инвесторы не боятся вкладывать в нее
деньги, которые в том числе инвестируются и в

нашу станцию. Сейчас проводится уже второй
этап конкурса по замене гидротурбин на Кам$
ской ГЭС с привлечением инвестиций Европей$
ского банка реконструкции и развития. Это один
из этапов, который будет продолжаться и в буду$
щем. Естественно, контроль со стороны инвес$
торов по расходованию средств очень серьез$
ный. Однако отмечу, что Камская ГЭС стала од$
ной из немногих станций, которая вошла в про$
грамму инвестирования ЕБРР. 

——  ВВ  ээттоомм  ггооддуу  ииссппооллнняяееттссяя  5555  ллеетт  сс  ммооммееннттаа
ппууссккаа  ппееррввооггоо  ааггррееггааттаа  ККааммссккоойй  ГГЭЭСС  ——  ссттаа$$
ррееййшшеейй  ээллееккттррооссттааннццииии  ннаа  ККааммее..  ККаакк  ввыы  ооццее$$
ннииввааееттее  ееее  рроолльь  вв  ррааззввииттииии  ээллееккттррооээннееррггееттииккии
ППррииккааммььяя??  

— Действительно, в этом году Камская ГЭС
отмечает свой юбилей — первый агрегат гидро$
станции был введен в эксплуатацию 18 сентября
1954 года. За это время гидростанция серьезно
преобразилась. Она поменяла не только внеш$
ний вид, но и свою «начинку». До кризиса перм$
ская промышленность росла, увеличивала свой
потенциал и мощности, и мы благодаря эффек$
тивному использованию гидроресурсов с каж$
дым годом увеличивали свое производство. От$
мечу, что в настоящий момент тепловых станций
в России строится очень мало, скорее модерни$
зируются только старые и не всегда в сторону
увеличения мощностей, а ГЭС в европейской ча$
сти вообще не строится. Поэтому увеличение
мощности на действующих гидростанциях — это
большое преимущество. 

На Камской ГЭС с заменой каждого гидроаг$
регата мы получали дополнительные 3 МВт. Если
раньше уставная мощность на 24 агрегата была
504 МВт, то после модернизации четырнадцати
из них она увеличилась до 519 МВт. И это при том,
что 24$й гидроагрегат у нас сейчас демонтиро$
ван. Для сравнения — достигнутой мощности хва$
тит, чтобы бесперебойно снабжать треть города
Перми. Наша амбициозная задача — к 2015 году
увеличить мощность станции до 555 МВт, не ме$
нее.  В целом же, программа технического пере$
вооружения и реконструкции Камской ГЭС, нача$
тая еще в конце 1990$х, предполагает увеличение
установленной мощности нашей станции мини$
мум на 101 МВт. Такая прибавка, пусть на каждом
агрегате увеличение мощности составляет 15%,
сможет серьезно повлиять на проблему с энерго$
дефицитом в пиковые часы нагрузки европейской
части России.

Особенно важно, что данный прирост мощ$
ности — это увеличение экологически чистой

электроэнергии. По подсчетам специалистов,
электроэнергия, вырабатываемая ГЭС, позво$
ляет ежегодно экономить миллионы тонн невоз$
обновляемых природных ресурсов — «условно$
го топлива» и сохранять атмосферный кислород,
необходимый для его сжигания на тепловых
станциях. Также предотвращается выброс мил$
лионов тонн двуокиси углерода, серы, токсичных
окислов азота и других вредных веществ, обра$
зующихся во время сжигания.

Кроме того, все вновь устанавливаемое
оборудование является экологически безопас$
ным, что значительно снижает риски загрязне$
ния гидроресурсов края. Надо сказать, что эко$
логическая безопасность сегодня — одно из
приоритетных направлений работы коллекти$
ва Камской ГЭС. И это несмотря на то, что во$
да, используемая гидростанцией для производ$
ства электрической энергии, не изменяет ее хи$
мический состав и физические свойства.

——  ККааккииее  ммееррооппрриияяттиияя  ппррееддппррииннииммааюютт  ррууккоо$$
ввооддссттввоо  ии  ттееххннииччеессккиийй  ппееррссооннаалл  ККааммссккоойй  ГГЭЭСС
ддлляя  ооббеессппееччеенниияя  ннааддеежжннооссттии  ии  ууссттооййччииввооссттии  рраа$$
ббооттыы  ггииддррооссттааннццииии??

— За все время работы электростанции — 55
лет — на Камской ГЭС не было ни одной аварии.
Да, были сбои в работе оборудования, были
различные дефекты, но аварий не было. В чем
заслуга? Заслуга, прежде всего, в коллективе.
Никакая «железяка», компьютер или АСУ ТП не
сможет самостоятельно управлять процессом.
Самое главное — это человек, от него все зави$
сит. Что ложится в основу их эффективной рабо$
ты? Прежде всего, это правильное планирова$
ние технических воздействий, которые необхо$
димо вовремя оказать: поменять или модерни$
зировать оборудование. В настоящее время у
нас разработана производственная програм$
ма до 2030 года. Не в каждой крупной компании
есть такие перспективные и крупномасштабные
программы. 

Для того чтобы реализовать все эти наработ$
ки, существует программа торгов, или годовая
комплексная программа закупок. Различные ор$
ганизации, в свою очередь, борются за постав$
ки или выполнение данной работы. И последний
момент — чтобы были деньги. Вот эти четыре со$
ставляющие, благодаря которым надежно ра$
ботает оборудование ГЭС. Однако, подчеркну,
что основной элемент работы — это люди, кото$
рые из поколения в поколение передают тот луч$
ший опыт, который был накоплен первопроход$
цами Камской ГЭС.на
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Пермский край Политика

(Окончание. Начало на стр. 10)
В условиях кризиса была проведена

крупнейшая с момента ее образования
структурная реформа администрации гу�
бернатора. Ее итогом стало слияние трех
ключевых ведомств — департамента внут�
ренней политики, департамента политичес�
ких связей и департамента территорий в
один «политический» блок. Отметим, что ад�
министрация губернатора, формирующая
политику главы региона и осуществляющая
финансовый мониторинг, в течение долго�
го времени испытывала кадровый дефицит.

После мартовской отставки правительст�
ва должность руководителя администрации
покинул Валерий Сухих. Его заместитель
Алексей Каменев (курировал департамент
территорий) был назначен главой агентства
по природопользованию. Замглавы адми�
нистрации по внутренней политике Федор
Алиев добровольно покинул место работы.
Осенью и.о. главы администрации губерна�
тора Наталья Катаева разменяла свой пост
на аналогичную должность в мэрии Перми,
а замглавы по внешнеполитическим связям
Сергей Булдашов возглавил краевой совет
профсоюзов. Таким образом, после заверше�
ния реформы функционал трех заместите�
лей стал совмещать один человек, а число за�
местителей сократилось с пяти до двух.

Эксперты сходятся во мнении, что по�
требность в реорганизации администра�
ции губернатора была очевидна. Сокраще�
ние ведомств, по мнению политологов, с
одной стороны, было вызвано проблемами
финансового кризиса. В этих условиях пре�
образования оказались неизбежными и
привели к высвобождению и сокращению
ставок. В то же время деятельность, которая
раньше велась департаментом внутренней
политики и департаментом территорий —
аналитические, координационные и поли�

тические функции, может быть реализова�
на и в дальнейшем, но в новом качестве.

У губернатора на посылках
Рецепты борьбы с экономическим кризисом
Олег Чиркунов публично озвучил в ежегод�
ном докладе о социально�экономическом и
политическом положении Прикамья, обра�
щенном к депутатам законодательного со�
брания. Отметим, что по традиции губерна�
тор выступает летом, однако в этот раз его вы�
ступление несколько раз переносилось. Сна�
чала в администрации губернатора это аргу�

ментировалось тем, что господин Чиркунов
хочет выступить после того, как с посланием
к депутатам Госдумы обратится президент
Дмитрий Медведев. Однако с наступлением
финансового кризиса губернатор стал гото�
вить уже вариант антикризисного послания.

По его мнению, если причину кризиса не
понимает никто, то его «главная пружина» по�
нятна многим — «возведенная в норму при�
вычка жить не по средствам», «люди беззабот�
но брали в долг у собственного будущего». Гу�
бернатор сделал вывод, что такая система не
могла существовать вечно. «Разразившийся
кризис — это лечение болезни почти хирурги�
ческим путем. Настало время экономии, опти�
мизации расходов, самоограничения», —
убеждал парламентариев господин Чиркунов.
Он не преминул заверить, что в такой реально�
сти предстоит жить в ближайшие годы, одна�
ко из кризиса надо выйти сильными и окреп�
шими: «Надеюсь, что мы будем в их числе».

Вместе с тем к началу кризиса, как счита�
ет губернатор, регион успел нарастить фи�
нансовые мускулы и подошел к нему без
долгов. Тем не менее, экономические не�
урядицы очень опасны для Пермского края,
поскольку регион является поставщиком
продукции на глобальные рынки (химичес�
кой промышленности, удобрений, метал�
лов и угля), которые сейчас очень быстро
сворачиваются. Разрастание кризиса будет
грозить региону прежде всего сокращени�
ем рабочих мест и существенным снижени�
ем поступлений в бюджет. Для того чтобы
из кризиса регион смог выйти окрепшим,
Олег Чиркунов предложил ряд стратегий.

По его мнению, раз происходит сворачива�
ние рынков сбыта, значит, первостепенное
значение приобретает борьба за собствен�
ный, внутренний рынок региона: «Необходи�
мо создать условия для того, чтобы наши соб�
ственные продукты потреблялись на перм�
ском рынке». Впрочем, пермскому бизнесу
необходимы и дополнительные рынки — Ре�
спублика Коми, Удмуртия и Кировская об�
ласть. Губернатор пообещал содействие крае�
вого правительства бизнесменам, собираю�
щимся выходить на соседние рынки. Еще од�
ним шагом для защиты пермского бизнеса
станет лоббирование интересов местных
предприятий при получении заказов со сто�
роны государства и госкомпаний — РАО
«РЖД» и ОАО «Газпром». Под опекой государ�

ства в пору кризиса попал и малый бизнес, ос�
новными его сферами будут те, в которых го�
сударство может разместить свой заказ.

Первые итоги 2009 года показали, что
предпринятые краевыми властями меры,
при всей их противоречивости, оказались
эффективными в условиях быстро меняю�
щейся обстановки. Секвестирование и
принятие «антикризисного» бюджета по�
зволило властям заранее учесть спады в
экономике и подкорректировать расходы
— тем самым не допустив будущего соци�
ального взрыва, как это происходит в неко�
торых субъектах РФ. Свою роль сыграла ор�
ганизационная и финансовая поддержка,
оказанная бизнесу, которая «смягчила» не�
гативный эффект от кризиса и сохранила
ликвидность предприятий. В крайадмини�
страции уверены, что предпринятые меры
позволят хорошо подготовиться к посткри�
зисному «рывку», когда при относительно
равных стартовых возможностях Перм�
ский край получит преимущество в разви�
тии по сравнению с другими регионами.

По мнению пермского политолога Олега
Подвинцева, в политике краевых властей на�
блюдались какие�то неординарные шаги, на�
пример, отзыв бюджета и работа на опереже�
ние. Однако в них не прослеживались сис�
темность и последовательность. В тупик ме�
стных наблюдателей ставили спонтанные ка�
дровые назначения губернатора, которые
происходили в течение всего 2008 года. «На�
верное, это объясняется тем, что в кризисный
период всегда повышается мобильность чи�
новников», — полагает господин Подвинцев.

Оценить эффективность принятых влас�
тями мер сейчас невозможно, считает экс�
перт. «Очевидно, что социальные послед�
ствия кризиса еще впереди, — говорит он. —
А по тем событиям, которые происходят в
экономике России и в регионе в частности,
эти последствия обещают быть серьезными».
По его словам, то, что сейчас действительно
нужно краевым властям — это четкая после�
довательность действий, продуманность уп�
равленческих приоритетов. Одних мене�
джерских качеств в этой ситуации будет ма�
ло, объясняет эксперт: «Здесь не обойтись без
популизма, без более тесного диалога с об�
ществом, в котором нужно играть ведущую
роль, а главное — больше предлагать».

ДМИТРИЙ АСТАХОВ

Депутаты парламента, покритиковав «антикризисный» бюджет, приняли его почти единогласно  ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА

Региональный учебно�научный центр
по проблемам информационной без�
опасности (РУНЦ ИБ) Пермского госу�
дарственного технического университе�
та (ПГТУ) осуществляет подготовку, пе�
реподготовку и повышение квалифика�
ции руководителей и специалистов в об�
ласти информационной безопасности по
программам, согласованным с ФСТЭК
России на основании лицензий Минис�
терства образования РФ, Регионального
управления ФСТЭК по Пермскому краю,
Банка России.

Целью РУНЦ ИБ является оказание
образовательных, организационно�ме�
тодических, инжиниринговых и учеб�
но�консультационных услуг, направ�
ленных на повышение и углубление
профессиональных знаний инженер�
но�технических, научно�педагогичес�
ких работников и других специалистов
предприятий, организаций и учрежде�
ний в области информационной без�
опасности.

Основные задачи РУНЦ ИБ:
— повышение квалификации и про�

фессиональная переподготовка кадров
предприятий и организаций с выдачей

удостоверений государственного образ�
ца (12 специальных курсов);

— оказание консалтинговых услуг в
области информационных технологий и
защиты информации;

— выполнение научно�методической
и методической работы, издание и рас�
пространение учебно�методических ма�
териалов;

— ведение научно�исследователь�
ских, проектно�конструкторских и ин�
новационных работ с привлечением
студентов, аспирантов и профессор�
ско�преподавательского состава ПГТУ
и ведущих специалистов других орга�
низаций.

В реализации образовательных про�
грамм участвуют высококвалифициро�
ванные преподаватели и сотрудники
Пермского государственного техничес�
кого университета, имеющие ученые зва�
ния и степени, ведущие специалисты
профильных предприятий и компаний
края, банковского сектора экономики,
представители исполнительной власти
администрации Пермского края.

Тел./факс: 239�18�16, 
e�mail: uz@at.pstu.ac.ru

РЕГИОНАЛЬНЫЙ УЧЕБНО�НАУЧНЫЙ ЦЕНТР 
ПО ПРОБЛЕМАМ ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

на правах рекламы



Мировой кризис ликвидности сущест�
венно изменил ситуацию на мировом и
российском рынках минеральных удоб�
рений. Спрос со стороны сельхозпроиз�
водителей заметно снизился: многие из
них оказались не в состоянии покупать
удобрения в прежних объемах из�за
проблем с привлечением кредитных ре�
сурсов. О снижении объемов выпуска
продукции заявили все ведущие миро�
вые производители, в том числе канад�
ская Potash Corp.

Топ�менеджмент ОАО «Уралкалий» при�
нял решение сократить объемы производ�
ства хлористого калия на 50% в ноябре и
декабре 2008 года. В январе 2009 года
предприятие работает с загрузкой на
уровне 25%. Несмотря на это, за снижени�
ем объемов производства сокращения со�
трудников не последовало. Освободивши�
еся силы и ресурсы были переориентиро�
ваны на несколько крупных «строек» вну�
три компании. 

Еще в 2006 году руководство компании
определило основной «точкой роста»
Четвертое рудоуправление (БКПРУ�4).
Было принято решение увеличить мощно�
сти рудоуправления в два раза, чтобы к
2011 году объемы производства ОАО
«Уралкалий» достигли 7 млн. тонн хлори�
стого калия в год.

Самый глобальный проект — это ре�
конструкция производственного ком�
плекса химической фабрики рудоуправ�
ления. Через год на БКПРУ�4 предполага�
ется запустить вторую технологическую
линию по производству хлористого калия,
мощностью 1,5 млн. тонн. Первая произ�
водственная линия, проработавшая без
перерывов с 1992 года, будет остановле�
на для проведения капитального ремонта
на один год. Стоимость дополнительного
капитального ремонта и модернизации
оценивается в 1,5 млрд. руб. «Мы счита�

ем для себя приоритетной задачей свое�
временный ввод новых мощностей и дела�
ем все возможное для ее реализации. В
рамках этого процесса крайне важно мо�
дернизировать первую производствен�
ную линию для обеспечения ее последую�
щей безаварийной работы», — поясняет
генеральный директор ОАО «Уралка�
лий» Владислав Баумгертнер. 

Реконструкция химической фабрики
была начата в прошлом году со строитель�
ства нового отделения растворения. Раз�
работкой проекта занималось ОАО «Галур�
гия», генподрядчиком строительства и
монтажа оборудования стало ОАО «УК
«Уралэнергострой» (г. Добрянка, Перм�
ский край). Поставщиками оборудования
были выбраны известные немецкие фир�
мы EMDE (растворители), KCH (трубопро�
воды), KLEPPER (измерительные приборы
и автоматика). К концу 2009 года должны
быть построены два других технологиче�
ских объекта — отделения осветления и
вакуумной кристаллизации. Завершить
реконструкцию всего комплекса, куда
входят еще корпус дробления и сушиль�
ное отделение, компания рассчитывает к
2011 году. В результате производитель�
ность комплекса будет увеличена с ны�
нешних 1,4 млн. тонн до 3 млн. тонн хло�
ристого калия в год. Объем инвестиций,
который будет направлен на реконструк�
цию обогатительного комплекса, составит
более 9 млрд. руб.

Более 20 млн. евро будет инвестиро�
вано в переоснащение технического
парка рудоуправления. В октябре про�
шлого года был подписан контракт с од�
ним из ведущих мировых производите�
лей горно�шахтного оборудования —
международным концерном Sandvik
Mining & Construction Gmbh — на по�
ставку до конца 2011 года горных ротор�
ных комбайнов MF 320 (Marietta 900).

Технические и эксплуатационные харак�
теристики этих комбайнов значительно
выше, чем у большинства техники, ис�
пользуемой в настоящее время в россий�
ской калийной отрасли. 

Параллельно с реконструкцией обога�
тительного комплекса реализован проект
по увеличению мощности конвейерного
тракта наземного комплекса. Конвейер
обеспечивает доставку добытой руды на
перерабатывающие фабрики БКПРУ�4 и
БКПРУ�3, а также доставку готовой про�
дукции БКПРУ�4 в сушильное отделение,
на склад и на точки погрузки. В ходе реа�
лизации проекта реконструированы все
этапы транспортного цикла: заменены
старые конвейеры, модернизированы из�
ношенные перегрузочные узлы, построе�
ны современные галереи. В результате оп�
тимизации транспортных потоков мощно�
сти по транспортировке готовой продук�
ции БПКРУ�4 увеличены более чем в два
раза. «Благодаря реконструкции мы го�
товы к будущему увеличению производ�
ства хлористого калия до 3 млн. тонн в
год. Также мы сможем без перебоев обес�
печивать рудой потребности фабрики
БКПРУ�3», — говорит зам.гендиректора
«Уралкалия» Сергей Дьяков.

Бесперебойное энергоснабжение всех
производств БКПРУ�4 обеспечат два соб�
ственных энергоблока мощностью 48 МВт.
Еще в 2003 году калийная компания нача�
ла реализацию программы развития элек�
троэнергетики. Первым на собственные
энергомощности будет переведено Чет�
вертое рудоуправление. В непростых эко�
номических условиях наличие собствен�
ных генерирующих мощностей сущест�
венно снижает риски, связанные с воз�
можным ростом тарифов на электричес�
кую и тепловую энергию.

Снизить затраты на энергопотребление
в компании планируют и за счет реализа�
ции программы энерго� и теплосбереже�
ния. Сейчас затраты на электрическую
энергию составляют более 20% в себесто�
имости выпуска хлористого калия, а это
существенные цифры. Расходы тепловой
энергии предполагается сократить путем
создания более полной автоматизирован�
ной системы учета энергоносителей и ре�
ализации мероприятий, направленных на

повышение экономичности работы обо�
рудования и технологий. Предполагается,
что эти мероприятия позволят компании
ежегодно экономить более 65 миллионов
киловатт�часов электроэнергии и 102 ты�
сяч гигакалорий тепла. 

Принципиально, что, несмотря на со�
кращение издержек, «Уралкалий» как
социально ответственное предприятие
продолжает в первую очередь заботить�
ся о своих работниках. Руководство
компании приняло решение — не со�
кращать персонал и продолжительность
рабочей недели и в полном объеме со�
хранить социальный пакет для сотруд�
ников. Социальный пакет включает про�
грамму корпоративного питания, оплату
медицинского обслуживания, проезда
до места работы, санаторно�курортного
оздоровления сотрудников, различные
социальные льготы по коллективному
договору. На выполнение социальных
программ в 2009 году будет выделено
около 250 млн. руб.

В условиях кризиса многие компании
не только сокращают численность, но и
используют другие меры снижения расхо�
дов на персонал. Это сокращение продол�
жительности рабочего дня, рабочей неде�
ли, направление работников в простой,
направление в отпуска без сохранения за�
работной платы. Единственная мера, ко�
торую выбрал «Уралкалий», — это вре�
менное сокращение переменной части за�
работной платы (ежемесячной премии),
которая напрямую связана с объемами
производства, резко упавшего из�за
сложной ситуации на мировом рынке удо�
брений. По итогам 2008 года средняя за�
работная плата в компании составляла
23 727 рублей в месяц. По этому показа�
телю компания занимает первое место в
городе Березники, где находятся ее ос�
новные производственные мощности. 

На протяжении последних лет «Уралка�
лий» работал с полной загрузкой своих
мощностей, чтобы удовлетворить расту�
щий мировой спрос на удобрения. Теперь у
компании появилось необходимое время
для того, чтобы завершить начатые ранее
проекты по увеличению производствен�
ных мощностей. И уже на подъеме рынков
осуществить запланированный прорыв.

ОАО «Уралкалий» еще до кризиса начало реализацию нескольких

крупных проектов, по итогам которых компания имеет все шансы

оказаться в числе мировых лидеров—производителей хлористого

калия. Временный спад на рынке минеральных удобрений позво�

лит компании сосредоточиться на модернизации производства и

расширении мощностей.
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ВРЕМЯ СТРОИТЬ
«Уралкалий» инвестирует в развитие
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Пермский край Мнение

——  ССррааззуу  ппооссллее  ввыыббоорроовв  ппррееззииддееннттаа  РРооссссииии
ввыы  ппррооииззввееллии  ккааддррооввууюю  ««ппееррееттрряяссккуу»»  ппррааввии��
ттееллььссттвваа  ккррааяя..  УУддааллооссьь  ллии  вваамм  ззаа  ггоодд  ннаассттрроо��
ииттьь  ккааббииннеетт  ммииннииссттрроовв  ннаа  ««ббооееввоойй  ллаадд»»??
— Любой управленческий процесс никогда
не находится в абсолютно идеальной ста�
дии. Проблем в деятельности правительства
и сейчас немало. Работы добавил и разразив�
шийся мировой кризис. Но 2008 год уже су�
щественно отличался от предыдущего пери�
ода тем, что ряд проектов в Пермском крае
уже дошли до стадии завершения. Это и
строительство в Перми трассы Стахановская
— Чкалова, и возведение объездной дороги
вокруг краевого центра. В 2008 году начали
действовать новые социальные проекты,
например выплата компенсаций родите�
лям, чьи дети не посещают детские сады. В
культурной сфере в 2008 году произошло со�
бытие, я считаю, федерального уровня: от�
крытие выставки «Русское бедное». В крае�
вом здравоохранении мы разработали стан�
дарт медицинской услуги и начали разме�
щать государственный заказ на рынке. 

Есть масса начатых проектов, стратегиче�
ски важных для Пермского края. Во�первых,
это железнодорожная магистраль Белкомур.
Край получил экономическое обоснование
и поддержку всех министерств федерально�
го правительства. Вся проблема в том, как в
кризисное время будут относиться федераль�
ные власти к инвестиционным проектам в
целом. Но в любом случае Белкомур уже зна�
чится в программе РЖД после 2015 года.

Второй крупный проект, где мы в самом
начале пути, — создание в Перми кластера
высших учебных заведений. Здесь следую�
щие проблемы. Первое — краевой власти не�
обходимо понимание того, что будет с каж�
дым из наших вузов в перспективе. Сколько
у вузов будет абитуриентов, в том числе с уче�
том будущего демографического провала в
этой возрастной группе, что будет с феде�
ральным финансированием, сколько вузов
выдержат конкуренцию. Но это текущий мо�
мент. Стратегический прорыв ситуации воз�
можен тогда, когда наши вузы будут прораба�
тывать проекты взаимодействия с западны�
ми коллегами. Кстати, четыре года назад мы
сказали, что будем открывать международ�
ный бакалавриат в средней школе. Тогда
скептики восприняли это как пустой разго�
вор. А сегодня школа №9 в Перми уже полу�
чила сертификат и еще две школы — на под�
ходе. Так вот, сейчас необходимо запустить
такой же процесс по вузам. Наша задача —
начинать растить этот кластер.

Проект №3 — это новый генплан горо�
да Перми. Расшифровывать его не буду:
процесс идет, люди общаются, с точки зре�

ния обмена знаниями мы продвинулись
очень серьезно.

Проект №4 — это строительство в Перми
кластера медицинских учреждений, на�
званного в СМИ «Городом Сердца». Опреде�
ленный этап пройден: возведен «нулевой»
цикл кардиоцентра, начато строительство
перинатального центра. А дальше надо по�
нять будущее этого кластера, его конкурен�
тоспособность, понять, как в него войдут
наши медакадемия и фармакадемия.

Проект №5, может быть, и не такой мас�
штабный, как предыдущие, но для нас край�
не важный: строительство дороги Пермь —
Кунгур. Почему я выделил его из других ин�
фраструктурных проектов? Строительство
трассы Стахановская — Чкалова или магис�
траль Север — Юг — крайне важные проек�
ты. Но их мы делаем своими руками, то есть
на средства краевого бюджета. На трассе
Пермь — Кунгур нам принципиально важно
запустить федеральный проект такого же
масштаба. То есть на средства федерального
бюджета реконструировать дорогу, которая
сейчас считается самой опасной в крае. Пер�
вый этап пройден — федеральное дорожное
агентство провело конкурс на проектирова�
ние первого участка дороги до Бершети.
Окончание проектирования — август 2009
года. Дальше необходимо будет обращаться
в федеральный бюджет и начинать строи�
тельство с 2010 года. В целом весь проект
очень финансово емкий.
——  ВВоо  ввттоорроойй  ппооллооввииннее  22000088  ггооддаа  ссннааччааллаа  ффии��
ннааннссооввыыее  ссттррууккттууррыы,,  аа  ззааттеемм  ии  ппррооммыышшллеенн��
нныыее  ппррееддппрриияяттиияя  ППррииккааммььяя  ззааддеелл  ммииррооввоойй
ккррииззиисс..  ККааккиимм  ввыы  ввииддииттее  ккооммппллеекксс  ммеерр,,  ккоо��
ттооррыыммии  ииссппооллннииттееллььннааяя  ввллаассттьь  ППееррммссккооггоо
ккррааяя  ммоожжеетт  ппооммооччьь  ппррееддппрриияяттиияямм??

— Давайте сначала поймем, что такое кри�
зис. На мой взгляд, основная проблема для
экономики сегодня — не фондовый рынок
и не дефицит кредитного ресурса. Это проб�
лема рынков сбыта. Сегодня все работают
на единый глобальный рынок. И вот этот
рынок в одночасье закрылся. Наши про�
мышленники могут произвести сколь угод�
но продукции. Вопрос в том, что эта продук�
ция никому не нужна. Это означает, что эко�
номика региона начнет оживать только то�
гда, когда оживет экономика в целом. И не
надо строить иллюзий. Никакими мерами
губернские власти не смогут отменить кри�
зис на территории Пермского края. Но ка�
кие�то задачи решить — в наших силах.

В первую очередь необходимо поддер�
жать тех людей, которые останутся без рабо�
ты. Важно понимать: если раньше мы гово�
рили, что в самом тяжелом положении на�
ходятся пенсионеры, то сейчас ситуация из�
менится. Пожилые люди, получающие ста�
бильную пенсию, окажутся в не самом худ�
шем положении. А квалифицированные ра�
ботоспособные люди, у которых семья, де�
ти, кредиты, окажутся безработными. Наша
задача — поддержать эту категорию.

Второе: краевая власть не может изменить
ситуацию на глобальных рынках сбыта — это
точно. Но попробовать перераспределить эти
рынки в свою пользу мы обязаны. Я имею в
виду лоббирование государственного заказа.
Мы должны участвовать во всех программах,
которые начинают федеральные власти. И
наконец, государство должно обеспечить ис�
полнение своих обязательств: выплачивать
зарплаты и продолжать инвестиционные
проекты, создавая при этом рабочие места.

Можно назвать пример краевой поддерж�
ки бизнеса. У исполнительной власти есть
собственные обязательства, например рас�
селение ветхого и аварийного жилья. Есть
обязательства по другим категориям, напри�
мер по предоставлению жилья детям�сиро�
там. Краевое правительство, получив финан�
сирование из федерального бюджета, вы�
шло на рынок строительства и предложило
застройщикам купить у них жилье для гос�
нужд по 27,5 тыс. руб. за квадратный метр.
Но на первом тендере строители нам сказа�
ли: «Нет, нас это не устраивает». Позже они,
возможно, будут говорить: «Губернатор, ты
не поддержал нашу отрасль». Я отвечу: «Под�
держал, но вы не захотели продать по 27,5
тыс. за квадратный метр. Любой из вас имел
возможность продать излишки построенно�
го жилья. Вы говорите, что у вас кризисное
положение, вы увольняете людей. Любой из
вас мог продать по этой цене. Не хотите —
это ваш выбор».

Что дальше? Краевые власти не должны
контролировать весь процесс строительства.
Но мы должны выстраивать отношения со
строителями следующим образом: власти раз�
мещают заказ и гарантируют, что на следую�
щий год за такой�то период купят определен�
ное количество квадратных метров жилья для
своих нужд. Далее застройщики идут в банк и
говорят: «Строим дом, вот бизнес�план, собира�
емся продать дом в течение двух месяцев или
полугода по цене 40 тыс. руб. за квадратный
метр, но в том случае, если проект будет про�
вальным, у нас есть гарантия, что по 25 тыс. руб.
все это будет выкуплено». Купленное жилье мы
сможем использовать на свои нужды, при этом
не выставляя его на рынок, иначе мы его зава�
лим. Наши нужды — это расселение ветхого и
аварийного жилья, обеспечение сирот.
——  ККооггддаа,,  ппоо  вваашшиимм  ппррооггннооззаамм,,  оожжииддааееттссяя
ннееккооттооррооее  оожжииввллееннииее  ннаа  ррыыннккаахх??
— Ответ на этот вопрос не знает никто. Надо
понимать, что кризис еще не начался. Сейчас
каждому необходимо задавать себе прежде
всего такой вопрос: как я готовлюсь к кризису?
Каждому человеку необходимо сбалансиро�
вать свои доходы и расходы, откладывать ко�
пеечку на черный день, сокращать свои обяза�
тельства, уходить из каких�то рискованных
схем. А когда все это кончится? Да кто его знает!
——  ККааккииее  ккооннккууррееннттнныыее  ппррееииммуущщеессттвваа  вв
ккррииззиисс  еессттьь  уу  ППееррммссккооггоо  ккррааяя  ппоо  ссррааввннее��
ннииюю  сс  ддррууггииммии  ррееггииооннааммии  РРФФ??
— Мы всегда говорили депутатам заксобра�
ния края при принятии каждого бюджета:
«Коллеги, давайте готовиться к черному
дню. Давайте понимать, что рано или позд�
но экономика изменится». И к счастью, мы
находили понимание у депутатов, спасибо
им за мудрость. Тогда мы не знали, что про�
изойдет, но было очевидно, что что�то может
произойти, ну хоть падение цен на нефть. И
какие�то меры предпринимали. Первое —
бюджеты территорий Прикамья структури�
рованы таким образом, что у муниципали�
тетов имеются самые надежные источники
доходов. Второе: в структуре бюджетов доля
инвестиционных расходов достаточно вы�
сока. Страшно плохой вариант — отказы�
ваться от этой инвестиционной составляю�
щей. Но в случае кризисных условий это
можно будет сделать. Это еще одна наша до�
полнительная степень защиты. Следующее
— это реальный резервный фонд, который
у нас есть на счетах. Я не думаю, что у всех без
исключения субъектов федерации есть та�
кая «подушка безопасности». Наша задача —
на полгода позже других регионов войти в
кризис и на полгода раньше из него выйти.
Тогда задачу по минимизации последствий
кризиса мы будем считать выполненной.

В условиях кризиса Олег Чиркунов предлагает

четко сбалансировать доходы и расходы 

ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА

2008 год для исполнительной региональной власти начался с отставки правительства. Губернатор Пермского
края Олег Чиркунов занялся перенастройкой своего кабинета министров, чтобы ускорить реализацию на терри!
тории региона крупных инвестиционных проектов, таких например, как строительство железнодорожной магист!
рали Белкомур. Однако в прошлом году краевым властям пришлось сосредоточиться и на решении совершенно
других задач, вызванных мировым кризисом, — корректировка бюджета, определение мер помощи населению и
бизнесу. Итоги года в интервью корреспонденту „Ъ“ Вячеславу Суханову подвел губернатор Олег Чиркунов.

«Наша задача — выйти из кризиса
на полгода раньше всех»



На сегодняшний день ОАО «Порт Пермь» яв�

ляется одним из самых динамично развиваю�

щихся предприятий региона. Всего за год за

счет грамотных управленческих решений но�

вому руководству компании удалось увели�

чить прибыль порта в 88 раз. И сегодня, несмо�

тря на кризис, ОАО «Порт Пермь» строит ам�

бициозные планы и готовится реализовывать

один из самых смелых проектов Перми. Сек�

ретами успеха делится генеральный дирек�

тор предприятия, доктор юридических наук

МАРЕК КИНЦЛ. 

— ОАО «Порт Пермь» — одно из самых ди�

намичных и успешных предприятий региона.

Как порт будет развиваться в условиях миро�

вого экономического кризиса? Насколько

предприятие подготовилось к нему?

— Этот кризис — самый серьезный со вре�

мен Великой депрессии. Полностью подгото�

виться к нему невозможно, все слишком не�

предсказуемо. С другой стороны, еще в 2007 го�

ду мы приступили к реорганизации предпри�

ятия, оптимизировали его финансовую деятель�

ность и кадровую структуру. Что касается инве�

стиций, то мы старались вкладывать деньги

только в тех масштабах, которые можем себе по�

зволить. В этом смысле предприятие вело до�

статочно консервативную политику и не влеза�

ло в долги.

В итоге сегодня в ОАО «Порт Пермь» работа�

ет оптимальное количество сотрудников, у нас

нет большой кредиторской задолженности, нет

сокращений, мы вовремя выплачиваем зара�

ботную плату. Мы сделали все, что могли. В ус�

ловиях кризиса нелегко любому предприятию,

это касается не только финансовой стороны, но

и большой нагрузки на людей. Прежде всего,

речь идет о том, что стиль работы, который уст�

раивал нас вчера, сегодня уже неэффективен.

Кризис — это нестандартная ситуация, в какой�

то мере он похож на экстремальный спорт, ког�

да надо мобилизовать все силы. Но, с другой

стороны, открываются новые возможности, это

даже интересно. 

— Какие шаги будет предпринимать пред�

приятие, чтобы минимизировать его послед�

ствия?

— Прежде всего, мы будем стараться, чтобы

ОАО «Порт Пермь» закончило 2009 год с поло�

жительным хозяйственным результатом. Пред�

приятие будет продолжать свои инвестицион�

ные программы с целью максимально использо�

вать сложившуюся ситуацию. Одна из основных

задач — это увеличение ассортимента и качес�

тва строительных материалов, будем добивать�

ся повышения эффективности управленческих

процессов на предприятии, прежде всего это

касается его дальнейшей компьютеризации. В

общем, мы будем стараться быть максимально

интересными для наших клиентов.

— Будут ли корректироваться планы по

переносу производственных мощностей пор�

та в Заостровский терминал?

— Корректировке подвергались даже пяти�

летние планы развития СССР, что же говорить о

рыночной экономике? Корректировка всегда

возможна, главное — не отступать от страте�

гии. Мы бы хотели, чтобы Заостровский терми�

нал был готов полностью заменить нынешний

порт к сезону 2010 года, а территорию Город�

ского грузового района сделать открытой для

жителей города. Вывод промышленных пред�

приятий за черту города — это естественный

исторический процесс, такой путь прошли все

европейские города. Сегодня Пермь отверну�

лась от Камы, существующая городская набе�

режная не выполняет те функции, которые

свойственны большинству развитых городов.

Было бы здорово сделать это место привлека�

тельным для горожан. 

— Самым грандиозным проектом соб�

ственников ОАО «Порт Пермь» является за�

стройка Городского грузового района. Поче�

му принято решение об использовании тер�

ритории порта именно в качестве строитель�

ной площадки?

— Нельзя сказать, что это решение было

принято сразу и было окончательным и беспо�

воротным. Мы приобретали этот актив таким,

какой он был. Вопрос был в том, насколько эф�

фективно его можно использовать. Но мы были

бы слепыми, если бы не увидели возможности

использовать Городской грузовой район имен�

но в качестве строительной площадки. Террито�

рия в непосредственной близости от центра го�

рода, на берегу великолепной русской реки —

сложно спорить с тем, что это очень удачное ме�

сто для реализации девелоперского проекта.

Что касается Заостровского терминала, то у не�

го есть все предпосылки, чтобы стать крупным

логистическим центром. 

Называть этот проект «грандиозным» с точ�

ки зрения архитектуры я бы не стал. Мы бы не

хотели вкладывать деньги в реализацию эго ар�

хитекторов. Не хотелось бы, чтобы туда ходили

туристы со всего мира и смеялись над тем, какую

же ерунду здесь построили. Главное — это

функциональность и эстетика. С другой сторо�

ны, мы старались, чтобы проект был экономич�

ным. В условиях кризиса цена на жилье долгое

время будет держаться на сравнительно невы�

соком уровне, поэтому застройщики должны

понять, что им придется работать в условиях же�

сточайшей конкуренции. В этой ситуации хозя�

ином будет потребитель, поэтому девелопер�

ские проекты должны быть, с одной стороны, ка�

чественными, с другой стороны — приемлемы�

ми в плане стоимости. Это касается и конструк�

ции, и используемых материалов, и этажности,

и многих других вещей. 

— ОАО «Порт Пермь» первым из местных

застройщиков провело масштабный семинар

по разработке концепции застройки Город�

ского грузового района с привлечением ве�

дущих иностранных специалистов. Не сек�

рет, что провести такое мероприятие сложно

как в организационном, так и в финансовом

плане. Почему вы уделяете такое внимание

именно концептуальной составляющей?

— Если работать с одним�единственным ар�

хитектором, то либо нужно стопроцентно знать,

что ты хочешь получить, либо быть готовым к ри�

ску, что в конечном итоге проект тебя не устро�

ит. Конкурсный подход открывает более широ�

кие возможности. С одной стороны, мы задали

жесткие ограничения в плане параметров пло�

щадки и желаемых площадей, с другой — в

творческом плане его участники ограничены не

были. Каждый из них имел возможность проде�

монстрировать, каким он видит будущее Город�

ского грузового района. В то же время надо от�

метить, что проект победителей конкурса архи�

тектурного бюро КSP Engel und Zimmermann

максимально совпал с нашим видением разви�

тия Городского грузового района, в качествен�

ном плане он значительно отличался от осталь�

ных. Большим плюсом является и то, что компа�

ния уже имеет опыт разработки проекта за�

стройки территории порта в Гамбурге, а также

создания концепции прибрежных районов

Кельна и Франкфурта. Конечно, можно было бы

пригласить Engel und Zimmermann без всякого

конкурса, но зато теперь мы точно знаем, что это

действительно самый лучший проект. 

— Чарльз Батлер и «Марк Рич Риэл Эс�

тейт» будут единственными инвесторами

или возможно участие других партнеров?

— Задумываться над такими вопросами пока

не время. Сегодня мы прогнозируем, что можем

реализовать этот проект самостоятельно. С дру�

гой стороны, данный проект не только масштаб�

ный, но и долгосрочный, поэтому исключать ни�

чего нельзя.

— Накладывает ли прибрежная зона ка�

кие�то ограничения на строительство?

— Действительно, нормы федерального за�

конодательства и СНИПы накладывают опреде�

ленные ограничения. Так, по требованиям без�

опасности первые этажи зданий в прибрежной

полосе не могут располагаться ниже 99,5 м над

уровнем моря (по Балтийской системе высот).

Кроме того, жилищное строительство в 20 м от

среза воды запрещено, но это не значит, что в

этой полосе нельзя строить общественные со�

оружения — летние кафе или, например, лодоч�

ные пирсы. Естественно, что мы намерены ис�

пользовать эту территорию максимально эф�

фективно. Помимо ограничений из�за близос�

ти реки, определенные проблемы создает и же�

лезная дорога, проходящая параллельно Каме.

Первоначально будут использованы шумоза�

щитные мероприятия, но рано или поздно горо�

ду придется решать проблему ее переноса из

центра города. 

— Вы уже определились со сроками нача�

ла строительства?

— Сейчас можно сказать лишь то, что строи�

тельство начнется не раньше лета 2010 года.

Мы предполагаем, что проект будет реализован

в пять очередей и в итоге на берегу Камы по�

явится жилой микрорайон общей площадью

250 тыс. кв. м. Жилья подобного класса в при�

брежной зоне в нашем городе пока нет.

— Вы уже год живете и работаете в Пер�

ми, нравится ли вам здесь, интересно ли вам

работать в нашем городе? Есть ли у него по�

тенциал для успешного развития?

— Конечно, мне интересно здесь работать,

в Перми я чувствую себя, как дома. Всего за год

у меня сложилось впечатление, что многое

здесь меняется к лучшему. Это касается как ус�

ловий жизни, так и экономического развития.

В этом смысле город и регион развиваются

очень динамично.

— Не пожалели, что согласились работать

здесь?

— Нет, не пожалел, честно говоря, мне неко�

гда задаваться такими вопросами, у делового

человека не должно оставаться времени, чтобы

о чем�то жалеть.

«Кризис — это как «Кризис — это как 
экстремальный спорт»экстремальный спорт»
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С началом мирового кризиса основные
экономические показатели в Пермском
крае медленно, но верно начали снижаться
за отметку 100% по сравнению с аналогич�
ными показателями 2007 года. По данным
Пермьстата, если до октября индексы про�
изводства по некоторым отраслям увеличи�
вались на 30–50%, то в целом за 2008 год
производство удержалось на 101% по отно�
шению к 2007 году, а по крупным и сред�
ним предприятиям индекс промышленно�
го производства составил 99,3% к 2007 году.
На первый взгляд, эти показатели выглядят
достаточно оптимистичными, но с одной
оговоркой — первые три квартала 2008 го�
да шел масштабный рост по всем отраслям.
Дальше фиксируется стабильное падение
объемов выпуска по различным видам про�
дукции. Так, сократилось производство
электрооборудования, проката стали, ряда
минеральных удобрений. По данным
Пермьстата, в октябре спад производства в
строительстве составил 25%.

Первыми об экономическом кризисе за�
говорили краевые чиновники. Крупные
промышленники еще работали на преж�
них оборотах, тогда как в октябре 2008 года
по инициативе губернатора Олега Чирку�
нова из регионального законодательного
собрания был отозван уже принятый в пер�
вом чтении проект бюджета. В переписан�
ном «антикризисном» бюджете и расход�
ная, и доходная части значительно сократи�
лись. В большей степени снижение дохо�
дов произошло за счет сокращения налога
на прибыль, поступление которого соста�
вило 18,8 млрд руб., что на 39,5% меньше
первоначального варианта. Прогнозный
показатель на прибыль физических лиц со�
ставил 14,8 млрд руб., что также ниже изна�
чальных прогнозов почти на 1 млрд руб.

Одновременно с этим о первых призна�
ках кризиса заговорили железнодорожни�
ки, чью отрасль можно назвать индикато�
ром по отношению к состоянию промыш�
ленности. В октябре 2008 года в руковод�
стве Пермского отделения СвЖД заявили,
что объемы перевозок сократились сразу
по нескольким видам грузов. Так, на 41% от
плана снизился транспорт лома металла.
Примерно на 30% сократились объемы пе�
ревозок по железной дороге цемента, на
17% сократилась транспортировка нефти.

В этих условиях была предпринята пер�
вая попытка обсудить надвигающиеся проб�
лемы в экономике на встрече регионально�
го объединения работодателей «Сотрудниче�
ство», представляющего интересы крупней�
ших местных налогоплательщиков, и крае�
вых властей. На встрече были обозначены
сферы, которых больше всего коснется кри�
зис, — это прежде всего девелопмент и свя�
занные со строительством отрасли промыш�
ленности, затем — металлургия и автомоби�
лестроение. К самым защищенным отнесли

добывающую и химическую промышлен�
ность. «Если кризис не скажется на нас, в ян�
варе 2009 года я приду на „Сотрудничество“
и скажу, что ошибся. Но лучше перестрахо�
ваться и подготовиться к негативному разви�
тию событий», — заявил тогда губернатор.

Вторым индикатором кризиса стала
энергетика. Осенью 2008 года инвесторы
отказались от подключения мощностей
при застройке микрорайонов Ива, Бахарев�
ка и Ипподром. На фоне этого уже в январе
2009 года энергетики региона заявили о па�
дении потребления электроэнергии круп�
ными предприятиями и прогнозируют со�
хранение тенденции на снижение. Макси�
мально сократили объемы потребляемой
электроэнергии представители металлур�
гии, химии и строительного сектора. По
данным ОАО «Пермэнергосбыт», в декабре
2008 года объемы потребления электро�
энергии упали примерно на 20% к декабрю
2007 года. «В январе наш прогноз — еще
снижение на 18–20%. Причина — встают
предприятия. Некоторые потребители сни�
зили объем потребления на 50–70%, неко�
торые на 100%», — поясняют в компании.
Вторую волну снижения отгрузок фиксиру�
ют железнодорожники, по некоторым от�
раслям отправка товаров упала на 50–70%.

Третьим и основным индикатором кри�
зиса стали данные центров занятости насе�
ления. Как отмечают в Пермьстате, к концу
декабря 2008 года нагрузка незанятого на�
селения, состоящего на учете, на одну заяв�
ленную вакансию составила 4,5 человека
(включая 3,2 безработного), в декабре 2007

года — 1,8 человека. Первыми о «мерах по
оптимизации производств» в октябре�ноя�
бре 2008 года заявили сразу несколько
предприятий, в том числе ОАО «Чусовской
металлургический завод», ОАО «Мотовили�
хинские заводы», ОАО «Инкар», лысьвен�
ский завод ООО «Электротяжмаш�Привод».

Как заявляют в краевой службе занятос�
ти, в первом квартале 2009 года ожидается
высвобождение порядка 9 тыс. человек.
Притом что в течение осени порядка 40 тыс.
работников были отправлены в вынужден�
ные отпуска или на сокращенную рабочую
неделю. По данным службы занятости насе�
ления, наибольшее количество высвобож�
дений ожидается на таких предприятиях,
как ООО «Камский кабель» (531 человек в
феврале и 199 в марте), ОАО «ЦБК „Кама“»
(387 человек в январе и 423 в феврале), ОАО
«Уралоргсинтез» (353 человека в феврале). В
то же время чиновники склонны считать,
что эти сокращения — только подготовка
предприятий к кризису: «Сейчас работода�
тели и собственники оптимизируют произ�
водства, делают их эффективными».

На фоне этого уже в начале 2009 года
крупные предприятия химической отрас�
ли заявили о начале стагнации отрасли,
сокращении рынков сбыта и стоимости
закупок продукции. Так, топ�менеджмент
ОАО «Метафракс» заговорил о необходи�
мости пересмотра тарифов на железнодо�
рожные перевозки. Раньше тарифы зани�
мали в структуре себестоимости основной
продукции компании — метанола поряд�
ка 20%, сегодня — 70%. Прежде цена мета�

нола на европейском рынке превышала
425 долларов за тонну при тарифе на пере�
возку — 75 долларов за тонну. В 2009 году
цена продукции снизилась до 125 долла�
ров за тонну, тарифы на железнодорожные
перевозки не изменились. По заявлению
собственников АО, основными причина�
ми снижения предприятием объемов вы�
пуска метанола и формалина стали небла�
гоприятная конъюнктура рынка, сложив�
шаяся в четвертом квартале 2008 года, а
также резкое падение мировых цен на
продукцию и снижение спроса в совокуп�
ности с повышением цен на сырье и тари�
фов на перевозку.

О необходимости вмешательства госу�
дарства в регулирование бизнес�процес�
сов заявили представители ОАО «Уралка�
лий». На фоне сокращения спроса на мине�
ральные удобрения предприятие попро�
сило поддержки в процессе ускорения воз�
врата НДС по экспортным сделкам и обну�
лению ввозных пошлин на импортное
оборудование.

Проблемы промышленников не оста�
лись без внимания региональных властей,
которые по примеру федерального прави�
тельства занялись поиском возможностей
для поддержки бизнеса. Одной из мер ста�
ло создание списка из 31 градообразующе�
го и системообразующего предприятий ре�
гиона, претендующих на господдержку. Та�
ким образом, у промышленников появи�
лась возможность получить беззалоговый
кредит, отсрочку уплаты налогов и т.д. Усло�
вия получения господдержки для предпри�

Признаки кризиса первыми почувствовали железнодорожники — объемы грузоперевозок в октябре упали в несколько раз ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА

В 2008 году экономика Прикамья, даже на фоне провального четвертого квартала, оставалась в достаточно стабиль!
ном состоянии. Этого удалось достичь благодаря бурному росту в начале года всех отраслей экономики. Первые при!
знаки кризиса появились в октябре, когда резко упали объемы грузоперевозок, следующими спад почувствовали на
себе энергетики. В ноябре крупные промышленные предприятия начали сокращать производства и увольнять работ!
ников. Сейчас ни власти, ни промышленники не берутся предсказать, когда начнется оживление экономики. Между
тем именно чиновники начали первыми предпринимать антикризисные меры для минимизации издержек.

Вскрытые резервы
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ятий достаточно жесткие — они должны
предоставить финансовую отчетность, га�
рантировать прозрачность бизнес�процес�
сов. Кроме того, бизнес должен взять на се�
бя ответственность не увольнять работни�
ков и сохранять соцпакет. Компании долж�
ны быть значимыми для своей территории,
учитывается процент занятости населения
в данном производстве.

Сами промышленники считают лучшей
мерой поддержки — привлечение государ�
ственного заказа. Эта мысль была озвучена
уже на январской встрече в «Сотрудничест�
ве». «Если будет двигаться только денеж�
ный поток, кроме инфляции мы ничего не
получим. Промышленному предприятию
нужны заказы, а деньги оно само заработа�
ет», — пояснял тогда генеральный дирек�
тор «Сотрудничества» Василий Цыганков.
На заседании союза работодателей была
также озвучена мысль, что мерой поддерж�
ки может стать частичный возврат к плано�
вой экономике.

Для минимизации последствий кризи�
са региональные власти предприняли ряд
организационных мер. Так, в Пермском
крае была создана система поддержки ре�
ального сектора экономики региона на
уровне антикризисных штабов. Главный
штаб возглавил губернатор Олег Чирку�
нов, более низшее уровни — премьер и
главы министерств. Такие же рабочие
группы созданы при пермской мэрии и на
уровне муниципалитетов.

Другой превентивный шаг был органи�
зован властями в отношении высвобожда�
ющихся работников. Крайадминистрация
объявила о поддержке как тех, кто наме�
рен создать собственный бизнес, так и тех,
кто собирается искать новое трудоустрой�
ство. «Надо организовать общественные
работы. Создать новые рабочие места, ко�
торых нет сейчас на рынке, иначе пробле�
ма не решится», — заявили тогда в прави�
тельстве. Власти приступили к организа�
ции временных рабочих мест в сфере бла�
гоустройства, в бюджетном секторе — в ле�
чебно�профилактических и образователь�
ных учреждениях, а также там, где имеет�
ся госзаказ на дорожное строительство, в
частности — работы по подготовке пло�
щадки. Для создания этих рабочих мест
краевые власти намерены использовать
федеральные средства. Из 43 млрд руб.,
выделенных правительством РФ на борь�
бу с безработицей, краевое правительство
намерено получить 800 млн руб. при софи�
нансировании 10% этой суммы.

В настоящее время ни один аналитик
не берется утверждать, как изменится эко�
номика региона в условиях кризиса. Оп�
тимистично настроенные эксперты отме�
чают, что ситуация изменится уже во вто�
ром квартале 2009 года: «Иностранные ин�
весторы заморозили проекты до весны,
переговоры продолжаются. Как только
они поймут ситуацию на рынке, мы про�
должим работать», — говорит вице�пре�
мьер Юрий Уткин. По его словам, запад�
ные инвесторы намерены развивать в
2009 году на территории края такие произ�
водства, как заводы «Кроношпан» и «Ска�
ния». По мнению экспертов, прогнозы как
на стабилизацию рынков, так и на их па�
дение не оправдываются одновременно,
нельзя выделить какую�либо стабильную
отрасль, не затронутую кризисом. Более
жесткий прогноз ближайшего будущего
заявил сразу в нескольких интервью перм�
ский губернатор Олег Чиркунов: «Мы
идем в жесточайший кризис».

ОЛЬГА СЕДУРИНА

Чистая вода — прозрачный бизнес
«НОВОГОР�Прикамье» подводит итоги

своей пятилетней работы

Владимир ГЛАЗКОВ, главный управ�
ляющий директор ООО «НОВОГОР�При�
камье»:

— Первыми быть всегда непросто.
Приходилось преодолевать сложившиеся
стереотипы, непонимание, порой дей�
ствовать методом проб и ошибок. Но
время доказало правильность выбранно�
го направления. Сегодня курс на приход в
«коммуналку» частного бизнеса внедря�
ется повсеместно, потому что есть по�
нимание: только реальный инвестор по�
может «вытащить» отрасль ЖКХ из
той «черной дыры», в которой она нахо�
дилась на протяжении десятилетий. 

Все началось в 2003 году, когда
«НОВОГОР» взял сначала в краткосроч�
ную, а потом и в долгосрочную аренду се�
ти водоснабжения и водоотведения Пер�
ми, а также Большекамский, Чусовской
водозаборы и Кировские очистные со�
оружения, снабжающие водой краевой
центр. Позже в аренду были взяты и Био�
логические очистные сооружения, распо�
ложенные в поселке Гляденево. Именно
через них происходит очистка всех кана�
лизационных стоков Перми. 

В 2005 году география присутствия
«НОВОГОРа» в Прикамье расширяется: по
итогам открытого конкурса компания бе�
рет в аренду весь комплекс ЖКХ Березни�
ков (водо�, тепло� и электроснабжение).
В конце 2006 года в аренду «НОВОГОРу»
переданы сети водоснабжения и водоот�
ведения Краснокамска. И сегодня компа�
ния полностью выполняет свои обяза�
тельства по стабильному и бесперебой�
ному водоснабжению Перми, Краснокам�
ска, Березников (в последнем городе
«НОВОГОР» также осуществляет тепло� и
электроснабжение). 

Что касается Перми, то «НОВОГОР», не�
смотря на кризис, исполняет свои обяза�
тельства, прописанные в инвестицион�
ном соглашении 2005 года, которым пред�
усмотрено вложить до 2010 года в разви�
тие системы водоснабжения и водоотве�
дения Перми со стороны частного опера�
тора 750 миллионов рублей. После пол�
ного исполнения этих договоренностей
компания готова выйти на новое соглаше�
ние с городской администрацией по ин�
вестиционной деятельности. 

Владимир ГЛАЗКОВ:
— Важнейшим направлением в дея�

тельности нашей компании является
обеспечение экологической безопаснос�
ти. Основной приоритет здесь — мас�
штабная реконструкция Биологических
очистных сооружений, рассчитанная до
2011 года. Ее главная цель — вывод БОС
на уровень самых строгих экологических

стандартов. «НОВОГОР» готов вложить
в реконструкцию БОС с учетом соглаше�
ния с администрацией Перми около 700
миллионов рублей. 

Работа по реконструкции БОС уже на�
чата. В июле нынешнего года будет пол�
ностью прекращен сброс неочищенных
сточных вод в реку Данилиха. До 2010 го�
да будет завершена реконструкция пер�
вой и второй очередей БОС, в результате
чего производительность очистных со�
оружений увеличится на 120 тысяч кубо�
метров в год. В эти же сроки будет завер�
шена реконструкция подстанции БОС в
комплексе с работой по прокладке резерв�
ной линии электропередачи для обеспече�
ния электроснабжения БОС в случае ава�
рии. До 2012 года будет завершена рекон�
струкция очереди ПНОС и интенсифика�
ция работы буферных прудов. Реализация
всех этих мероприятий позволит полно�
стью решить проблему несоответствия
очищенных стоков действующим эколо�
гическим нормам. Добавлю, что эта проб�
лема была создана несколько десятиле�
тий назад — задолго до прихода «НОВО�
ГОРа» в Пермь, и никак не решалась.

С непростыми проблемами компания
сталкивается также в Березниках и Красно�
камске. Как на той, так и на другой террито�
рии действующие тарифы на услуги ЖКХ не
позволяют не только осуществлять долго�
срочные инвестиции в развитие отрасли, но
даже выполнять повседневную деятель�
ность по обеспечению стабильного и бес�
перебойного водоснабжения территорий.
На сегодняшний день тарифы, действую�

щие в Березниках и Краснокамске, не по�
крывают даже существующих затрат.

Кроме того, в последнее время особенно
остро стоит проблема неплатежей — как
среди юридических, так и физических лиц.
Основные должники «НОВОГОРа» — управ�
ляющие компании (Пермь и Краснокамск) и
население (Березники). Для решения этой
проблемы «НОВОГОР» применяет и «кнут»,
и «пряник». «Кнут» — это, прежде всего, от�
ключение должников от водоснабжения и
канализации, создание в отношении них не�
терпимого общественного мнения. Ведь из�
за неплательщиков страдают добросовест�
ные потребители: у коммунального опера�
тора нет денег на своевременный ремонт се�
тей, их подготовку к зиме, на оперативное
устранение аварийных ситуаций. 

«Пряником» для потребителей стано�
вятся различные призовые акции. Напри�
мер, накануне Нового года в Березниках
прошла акция «Добросовестный парт�
нер». Среди тех горожан, кто не имеет дол�
гов за услуги ЖКХ, «НОВОГОР» разыграл
десятки ценных призов, главным из кото�
рых стал легковой автомобиль�иномарка.

Еще одна острейшая проблема сущест�
вует в Краснокамске — и связана она с
низким качеством воды, которая поставля�
ется в город с Краснокамской районной
фильтровальной станции (КРФС). В октяб�
ре прошлого года аварийная ситуация на
КРФС чуть не привела к чрезвычайной си�
туации в городе, из�за низкого качества во�
ды среди краснокамцев растет заболевае�
мость гепатитом. Проблеме водоснабже�
ния города — спутника Перми самое серь�
езное внимание уделяет губернатор Олег
Чиркунов, подробно остановившийся на
ней в своем выступлении перед депутата�
ми краевого Законодательного собрания. 

Сегодня рассматриваются два вариан�
та водоснабжения Краснокамска — из
артезианской скважины в Нытвенском
районе и с Чусовских очистных сооруже�
ний. Многие эксперты считают наиболее
технологичным и эффективным второй
вариант. Однако последнее слово остает�
ся за учеными, которые сегодня взвеши�
вают все «за» и «против» и в ближайшее
время обнародуют свои выводы.

Владимир ГЛАЗКОВ:
— Несмотря на объективные и субъ�

ективные трудности, «НОВОГОР» уве�
ренно смотрит в свое будущее, в будущее
водной отрасли Прикамья. Наша компа�
ния пришла на региональный рынок ЖКХ
всерьез и надолго. Мы глубоко осознаем
всю степень своей ответственности
перед регионом и его жителями. И будем
полностью исполнять взятые на себя
обязательства, несмотря ни на какие
кризисы и потрясения.

В прошлом году компания «НОВОГОР�Прикамье» отметила пять лет своей работы на коммунальном рынке на�

шего региона. Тогда — в далеком 2003�м — «НОВОГОР» стал одним из первых частных операторов ЖКХ не

только в Пермском крае, но и во всей России. Другим первопроходцем на этом пути были «Российские комму�

нальные системы» (РКС), в состав которых «НОВОГОР» вошел в начале 2007 года.

На снимке (слева направо): Игорь ШУБИН, глава Перми;

Вячеслав ТОРСУНОВ, вице�президент ОАО «Российские

коммунальные системы»;  Владимир ГЛАЗКОВ, главный

управляющий директор ООО «НОВОГОР�Прикамье» во

время посещения Биологических очистных сооружений

Перми в ноябре 2008 г.
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Фото Евгения Загуляева 
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Эксперты „Ъ“ считают одной из самых ус�
пешных сделок покупку ОАО «Пермавто�
дор» крупнейшим дорожным подрядчиком
— ОАО «Пермдорстрой». Дорожный хол�
динг приобрел «Пермавтодор» у четырех
инвесторов минувшей осенью с помощью
владельца группы компаний «РИАЛ» Юрия
Борисовца, который владел блокпакетом
предприятия и фактически выступил орга�
низатором сделки. Ее стоимость не разгла�
шается, но, по данным „Ъ“, холдингу при�
шлось заплатить не менее 800–900 млн руб.

В результате «Пермдорстрою» удалось су�
щественно увеличить собственные возмож�
ности, получить дополнительные заказы и
диверсифицировать деятельность, отмечает
один из продавцов, гендиректор ФГ «Ермак»
Константин Подвальный. «Стройки могут
прекратиться, а содержание дорог — это ста�
бильный денежный поток. Плюс филиалы по
всему региону, которые также имеют стабиль�
ный муниципальный заказ по содержанию
дорог», — поясняет господин Подвальный.

«Пермдорстрой» контролируется группой
физических лиц, близких к топ�менеджмен�
ту. Владельцем холдинга считается бывший
премьер правительства Пермского края Ни�
колай Бухвалов. Компания специализирует�
ся на строительстве дорог и, по оценкам уча�
стников рынка, контролирует более полови�
ны заказов. «Пермавтодор», в свою очередь,
содержит более 60% дорог в крае. Купив этот
актив, дорожный холдинг получил контроль
над полутора десятками дорожных ремонт�
но�строительных управлений в городах При�
камья и 35 асфальтобетонными заводами
«Пермавтодора». «Пермавтодор» достался по�
купателям с достаточно крупным портфелем
заказов, говорят эксперты „Ъ“.

В составе «Пермавтодора» новому соб�
ственнику достались еще и два важных акти�
ва — битумная установка, которую холдинг
намерен продать «ЛУКОЙЛ�Пермнефтеорг�
синтезу», и мостостроительное ремонтное уп�
равление, которое предполагается развивать
как самостоятельное направление. По сло�
вам председателя совета директоров «Пермав�
тодора» Алексея Чикунова, он ведет перегово�
ры о создании совместного предприятия с
ОАО «Мостотрест» — ведущим предприятием
в российском мостостроении. Кировский фи�
лиал «Мостотреста» работает на субподряде у
«Пермдорстроя» в Гайнах, строит Ново�Гайн�
ский мост. Если эта затея удастся, холдинг
консолидирует все виды дорожных работ и
станет настоящим «монстром», отмечают ру�
ководители дорожных организаций. В конце
2008 года появилась информация о том, что
«Пермдорстрой» готовится поглотить и ком�
мандитное товарищество «Пермская ДПМК»,
еще один крупный дорожно�строительный
актив. Но, по данным „Ъ“, эта сделка пока ос�
талась в разряде идей.

Стоит отметить, что, таким образом, до�
рожная отрасль в регионе претерпит суще�
ственные изменения. Спектр дорожных
предприятий, работающих в регионе, дей�

ствительно широк. Тем не менее, «Перм�
дорстрой», имея отличные лоббистские
возможности, становится основным и са�
мым крупным игроком во всех видах до�
рожных работ. А значит, и основным потре�
бителем бюджетного ресурса. В то же время
эксперты „Ъ“ не спешат называть «Перм�
дорстрой» монополистом, адресуя этот во�
прос антимонопольным органам.

Можно предположить, что в этом году
смена собственников в дорожных пред�
приятиях региона продолжится. Так, в на�
чале февраля председатель совета директо�
ров ОАО «Метафракс» Армен Гарслян вос�
становился в правах акционера ЗАО «Урал�
сибспецстрой», где когда�то трудился вице�
президентом. Эксперты „Ъ“ говорят об ин�
тересе к дорожному активу со стороны ар�
мянской диаспоры (в Перми есть одно до�
рожное предприятие, созданное армяна�
ми). Этот интерес, вероятно, и представля�
ет господин Гарслян, а пакет в ЗАО теперь
позволяет ему начать скупку ценных бумаг
у других акционеров. Собеседники „Ъ“ по�
лагают, что дело кончится «мягкой рейдер�
ской атакой» в пользу миноритария.

Владелец «Русской содовой компании»
Валерий Закоптелов, в разное время быв�
ший совладельцем «Российского индустри�
ального альянса», открывавший в Перми по
франшизе магазины «Пятерочки», а в по�
следнее время владевший «Русской содовой
компанией», в прошлом году вышел из всех
активов в Пермском крае. Так, заявленные
еще в 2007 году проекты по строительству
стекольных заводов он продал своему парт�

неру — группе компаний «Региональная ас�
социация топливных материалов» (РАТМ).
Предполагалось строительство двух заводов
— по производству листового архитектурно�
го стекла (float�стекло, 700 тонн стекла в сут�
ки) и тарного стекла (250 млн бутылок в год).
Строительство завода должно было начать�
ся летом 2008 года, а запуск производства —
в конце 2009 — начале 2010 года. Стоимость
проекта оценивалась в 200 млн евро.

В РАТМ „Ъ“ подтвердили сделку, пояснив,
что на пермской площадке пока взят тайм�аут
из�за кризисного «сжатия рынка». Сергей
Фильченков из компании «Финам» отмечает,
что в настоящее время стекольная промыш�
ленность в сложной ситуации, поскольку со�
кратился спрос со стороны строителей и ав�
топроизводителей. Многие действующие
производители float�стекла, например Бор�
ский стекольный завод, испытывают пробле�
мы с продажей своей продукции. Прогнози�
ровать, в какие сроки будет реализован этот
проект, аналитик не берется: «Стекольная
промышленность — очень капиталоемкая,
нужны длинные деньги, по этой причине ре�
ализация новых проектов под вопросом».

Свой второй актив — ОАО «Березников�
ский содовый завод» (БСЗ) господин Закоп�
телов продал компании «Башкирская хи�
мия», управляющей ОАО «Сода» в Стерлита�
маке. Сделку подтвердили в «Башхиме», но
ее стоимость не разглашается. В конце вес�
ны 92,67% акций БСЗ, принадлежавших ЗАО
«Русская содовая компания», перешли в соб�
ственность кипрского оффшора Sodium
Group Investments Limited, контроль над ко�

торой в итоге перешел к башкирам. В резуль�
тате, по оценкам „Ъ“, «Башкирская химия»
существенно усилила свое фактически мо�
нопольное положение на рынке — совокуп�
ная доля компании на российском содовом
рынке превысила 80%. Этот актив имеет еще
одну ценность — в сентябре 2009 года БСЗ
запустит свое производство тяжелой соды
мощностью 500 тыс. тонн в год (в проект ин�
вестирован почти 1 млрд руб.).

Между тем не все планируемые сделки
были реализованы накануне кризиса. На�
пример, губернатору Прикамья Олегу Чир�
кунову, считающемуся бенефициаром
группы «ЭКС», управляющей сетью магази�
нов «Семья», так и не удалось продать свою
розничную сеть. Переговоры о продаже
второй по величине пермской сети (более
20 магазинов и два гипермаркета, оборот
розничной сети по итогам 2008 года соста�
вил около 4 млрд руб.) велись не менее двух
лет. С последним инвестором — чешско�
словацким фондом Penta Investments весь
минувший год, и в результате завершились
ничем. Впрочем, в УК «ЭКС» довольны, что
остались с этим активом в кризисное вре�
мя. «Сеть крепко стоит на ногах, у нее нет
долгов, хороший имидж и клиентский по�
ток. Продукты — это первое, что люди будут
покупать в любые времена», — говорит со�
владелец группы «ЭКС» Светлана Кузьмич.

Рынок производителей калийных удоб�
рений существенно расширится в ближай�
шие пять�семь лет благодаря тому, что в про�
шлом году федеральные власти разыграли
на аукционе единственное в России и одно

Предчувствуя нелегкие времена, бизнесмены в прошлом году делали запасы, как например ОАО «Пермдор!
строй», или же спешно выходили из проектов, как владелец ЗАО «Русская содовая компания» Валерий Закопте!
лов. Пермские моторные активы перешли под крыло «Объединенной двигателестроительной корпорации», и это
сулит им стабильные госзаказы даже в условиях экономического кризиса. Крупнейшие события на рынке слия!
ний и поглощений отследила корреспондент „Ъ“ Надежда Емельянова.

Процессы вливания

В Пермском крае появился новый дорожный монополист ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА 
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из крупнейших в мире Верхнекамское мес�
торождение калийных и магниевых солей.
Месторождение традиционно было вотчи�
ной двух пермских компаний — «Уралка�
лия» и «Сильвинита», но в минувшем году
право разрабатывать его получили и не�
сколько их федеральных конкурентов.

На продаже лицензий на разработку
Верхнекамского месторождения государ�
ство заработало 56,26 млрд руб. при старто�
вой цене 2,7 млрд руб. Вырученные средства
почти в полтора раза превысили доходы, по�
ступившие в российский бюджет от всех
аукционов по лицензиям, прошедших в
2007 году (40 млрд руб.). Самый дорогой лот
купила «Камская горная компания» (КГК,
100% дочерняя компания «Сильвинита», хо�
тя первоначально участвовать в КГК собира�
лись структуры Рособоронэкспорта), запла�
тив 35,14 млрд руб., еще два лота — «Акрон»
и «Еврохим» (его «дочка» — Ковдорский
ГОК). Высокую конкуренцию за участки ана�
литики объясняли резким ростом цен на ка�
лийные удобрения и небольшим числом их
производителей. Все иногородние игроки в
прошлом году открыли в крае свои предста�
вительства. Но выйти на площадки, чтобы
начать строительство рудников, они смогут
не раньше 2010–2011 годов, хотя, вероятно,
мировой экономический кризис отложит
их планы. Так, «Сильвинит» уже уведомил
власти о том, что намерен попросить у ВТБ
отсрочки выплат по кредиту в 35,14 млрд
руб. на весь 2009 год, взятому на покупку ли�
цензии на Половодовский участок.

Предприятия пермского моторострои�
тельного комплекса, перейдя в прошлом го�
ду под крыло «Оборонпрома», могут наде�
яться на стабильный пакет госзаказов. Вес�
ной прошлого года АФК «Система» продала
свой пакет в ОАО «Пермский моторный за�
вод» объединенной промышленной корпо�
рации «Оборонпром». Основываясь на ука�
зе президента от 16 апреля 2008 года, «Обо�
ронпром» приступил к формированию дви�
гателестроительного холдинга, который бу�
дет управлять моторными предприятиями
Самары, Перми, Рыбинска и Уфы. Для управ�
ления этими активами была создана УК
«Объединенная двигателестроительная кор�
порация». В процессе передачи выяснилось,
что один из активов, ранее управлявшихся
УК «Пермский моторостроительный ком�
плекс» (УК ПМК), — ОАО «Редуктор�ПМ» не
перейдет в управление двигателестроитель�
ной корпорации. Он войдет в состав корпо�
рации «Вертолеты России», дочернего пред�
приятия «Оборонпрома», который консоли�
дирует вертолетное направление. А сама УК
ПМК, созданная еще бывшими собственни�
ками для управления пермскими моторост�
роительными предприятиями, оказалась не
у дел. «Оборонпром» принял решение уп�
равлять всеми моторными активами напря�
мую из Москвы.

В этом году реорганизация предприятий
пермского моторостроительного комплекса
продолжится. Так, до конца марта совет ди�
ректоров УК ПМК намерен представить кон�
цепцию объединения ОАО «Авиадвигатель»
и ОАО «Пермский моторный завод». Пока не
решен вопрос о том, кто может возглавить
это НПО. Эксперты признаются, что специа�
листов, одинаково хорошо разбирающихся
в разработке двигателей и их серийном про�
изводстве, на сегодняшний день нет.

Можно предположить, что основные со�
бытия на рынке слияний и поглощений
еще впереди. Кризис, утверждают экспер�
ты, самое время для того, чтобы совершать
покупки. Причем как для частных инвесто�
ров, так и для государства.

Типографии смешали краски
СДЕЛКИ И СЛИЯНИЯ ГОДА

— Для чего нужно было укрупнение бизнеса двух самостоя�
тельных типографий?

— Укрупнение задумывалось в начале 2008 года, мы плани�
ровали объединиться на рынке, чтобы, во�первых, получить кон�
курентные преимущества на рынке. Сейчас полиграфический
рынок насыщен, только за счет улучшения оборудования и ка�
чества продукции развиваться достаточно сложно. Идет борь�
ба за скорость и цену, совместно двум компаниям, занимающим
почти половину рынка, удерживать ситуацию значительно про�
ще. Во�вторых, для развития типографии в других регионах (Ти�
пография «Астер» активно работает в Ижевске, Москве, Киро�
ве, сейчас ведутся переговоры с компаниями в других регионах)
необходимо было приобрести новое оборудование. В�треть�
их, при объединении мы сокращаем издержки, максимально за
счет размещения всей полиграфической базы на площадях од�
ной типографии. 

Компании давно «присматривались» друг к другу. У нас одина�
ковая линейка продукции, одинаковое качество. Крупные партне�
ры «метались» между типографиями «Астер» и «Лазурь», пытаясь
таким образом сбить цену. Мы вели переговоры об объединении по�
следние два года, слияние мощностей типографий стало завершаю�
щим аккордом.

— Процесс слияния шел почти год. Что�то изменилось за пе�
риод переговоров в зависимости от экономической ситуации в
целом? Изменились ли цели и задачи слияния компаний?

— Фактически ничего не изменилось — цели слияния мощнос�
тей типографий были понятны изначально. Мы скорректировали
инвестиционный план, сейчас на территории типографии «Астер»
начинается строительство помещений для размещения полиграфи�
ческой базы, все оборудование «Лазури» переедет сюда, пока оно
располагается в старом помещении. Осталась главная цель — заво�
евать большую часть местного рынка и активнее продвигаться на
рынках других регионов. 

На полиграфических компаниях не сильно сказалось начало
экономического кризиса. В этом бизнесе свои правила, в ноябре�
декабре на нашу продукцию спрос растет, так происходило и в кон�
це 2008 года. В январе всегда количество заказов сокращается, и
мы планируем деятельность так, чтобы типография не простаива�
ла, перенося часть объемов. В этом году в январе мы работаем на
уровне 2008 года. Сейчас набираем заказы на февраль, это тради�
ционно подъем спроса на рекламную продукцию.

— Типография «Астер» начала свою деятельность во время
экономического кризиса конца 90�х годов, как можно оценить
ситуацию сейчас и тогда?

— Да, ситуация похожая. Только тогда — в 90�е были не те мас�
штабы, мы начинали с одного станка и коллектива в пять человек,
сейчас штат объединенной типографии — более ста человек. А это
больше ответственности, больше обязанностей. 

Сейчас приходится заново выстраивать новые отношения с по�
стоянными партнерами. Предприятия на фоне кризиса перевер�
стывают бюджеты, кроме того, как в 90�е, появляются мелкие ком�
пании, предлагающие демпинговые цены и кратчайшие сроки.
Партнеры ищут, где дешевле, а на самом деле — это не главное.
Компания, которая набирает заказы ниже себестоимости продук�
ции, — большой риск для заказчика, она может попросту не вы�
полнить обязательства.

Сейчас на полиграфическом рынке идет переориентация на мел�
кий и средний бизнес, которому нужно напечатать продукцию быс�
тро и дешево. И мы реагируем на такой запрос рынка — мы откры�
ли в самом центре Перми (ул. Газеты «Звезда», 27) офис оператив�
ной печати, где можно заказать небольшие тиражи от визитки до
буклета. Причем качество полиграфии остается высоким.

— Насколько застрахован крупный бизнес в период кри�
зиса? Полезно ли профильным компаниям объединяться
сейчас?

— Тем, кто имеет большую долю рынка, безусловно, проще. Мы
после объединения компаний стали контролировать порядка 40%
рынка офсетной печати в регионе, рынок по другим территориям, где
мы работаем, посчитать сложнее. У нас есть стартовая фора перед
конкурентами, и мы должны постараться не дать им «отгрызть» часть
рынка, это наша основная задача. В этом случае кризис пережить бу�
дет проще, иначе есть риск стать мелкой или средней компанией. На
самом деле, это написано в учебниках по управлению компаниями —
в кризисные моменты слияния и поглощения оздоравливают бизнес.

— Что можно назвать проблемными зонами при слиянии
двух бизнесов в полиграфии?

— У полиграфического бизнеса нет особенностей, все процес�
сы идут точно так же, как в других отраслях.

— Повлияли ли на процесс разные управленческие подходы?
— Мы сразу определились с тем, что в объединенной типогра�

фии будут применены управленческие подходы «Астер». У нас все
бизнес�процессы оптимизированы и регламентированы, мы уже год
применяем системы электронного документооборота. Изменились
принципы администрирования, введены логистические подходы.
Была выстроена общая система продаж и объединена клиентская
база, на момент слияния у типографии «Астер» было порядка 350
клиентов, у типографии «Лазурь» — 250. 

Есть определенные сложности, связанные с человеческим факто�
ром. Люди привыкли работать в одном режиме, сейчас они перешли
в другой. Фактически — это изменение образа жизни, на работе мы
проводим треть дня. У кого�то не было понимания и принятия того,
что типографии действительно объединяются. Сейчас все меняется.

— Можно ли сейчас уже назвать какие�то итоги процесса?
— На самом деле сложно пытаться подводить какие�либо итоги

— все только начинается. Мы только перевезли полиграфическую
базу, перевели в наше помещение менеджерский отдел. Можно уже
сейчас сказать, что есть результат от оптимизации расходов на уп�
равленческом аппарате. К лету мы завершим строительство нового
здания, чтобы встретить осень во всеоружии. 

В 2008 году объединились две крупные частные типографии Перми — «Астер» и «Лазурь». Процесс слияния шел целый год, переговоры между
собственниками начались в январе, процедура была завершена в ноябре, в декабре 2008 года «Астер» и «Лазурь» заработали как единое целое,
продолжая, впрочем, использовать собственные брэнды. Перед окончательным объединением был проведен серьезный аудит деятельности
компаний. Как заявляют собственники новой компании, сейчас типография занимает лидирующее положение на Пермском рынке — по их под�
счетам доля объединенной компании составляет порядка 40%, до слияния «Астер» занимал 25%, «Лазурь» — 15%. Эксперты относят к крупней�
шим игрокам полиграфического рынка Перми ИПК «Звезда» и ООО «Новая типография�Пермь», а также ООО «Типография «Лазурь», ООО «Типо�
графия «Астер» и ООО «Студия Зебра». Почему слияние серьезных компаний в период экономического кризиса эффективнее работы в одиноч�
ку, рассказывает генеральный директор типографии «Астер» ДМИТРИЙ СТЕПАНОВ.
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ДДммииттрриийй  ССттееппаанноовв,,  ддииррееккттоорр  ттииппооггррааффииии  ««ААссттеерр»»  
ААллееккссеейй  ААггиишшеевв,,  ддииррееккттоорр  ттииппооггррааффииии  ««ЛЛааззууррьь»»
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Пермские строители заговорили о надвига�
ющейся катастрофе еще в июле�августе 2008
года. О «заморозке» строительства двух до�
мов первым объявил Пермский завод сили�
катных панелей (ПЗСП). Гендиректор ПЗСП
Николай Демкин объяснял это решение рез�
ким снижением спроса на жилье эконом�
класса: «Объем продаж квартир в строящих�
ся домах по сравнению с первым полугоди�
ем прошлого года сократился более чем в
два раза. Мы приостановили несколько
объектов и сконцентрировались на двух�трех
объектах, которые точно строим и продаем».

Гендиректор ОАО «Стройпанельком�
плект» Виктор Суетин называл ситуацию с
продажами жилья не иначе как катастро�
фой. Строители одновременно лишились
двух источников финансирования — банки
ужесточили условия выдачи ипотечных
кредитов заемщикам и к тому же фактичес�
ки отказались кредитовать сами строитель�
ные компании. Первыми остро почувство�
вали нехватку денег те, кто были «завязаны»
на кредитные ресурсы и имели минимум
собственных свободных средств. В октябре
последовали сокращения сотрудников
строительных компаний «Стройпанельком�
плект», ПЗСП, «Трест Первый», ЗАО «Дедал».

«Трест Первый» существенно сократил
свои проекты. Владелец компании Сергей
Прохоров пояснил „Ъ“, что в настоящее
время его компания строит по минимуму,
пока собственных средств хватает на два
дома — один в микрорайоне Гайва, другой
— на Кислотных дачах, в комплексе «Чер�
няховский квартал».

Строительная группа «Камская долина»,
как заявляет топ�менеджмент, пока не сни�
жает темпы строительства. Единственный
проект, срок сдачи которого был перене�
сен, — комплекс таунхаусов «Боровики» в
микрорайоне Акуловский.

В начале октября о приостановке до ле�
та 2009 года своих проектов на двух перм�
ских площадках — в микрорайонах Ива и
Бахаревка, а также в Ижевске заявила «Пер�
вая ипотечная компания». Руководитель
дочерней компании — ООО «ПИК�Кама»
Владимир Криницын отмечает, что работы
продолжатся после стабилизации ситуа�
ции на финансовых рынках. Участок на
Иве компания получила в аренду на аукци�
оне за 315,9 млн руб., к 2011 году компания
планировала построить девять 25�этажных
домов общей площадью 110 тыс. кв. м. Ин�
вестор уже начал осваивать площадки —
были подготовлены котлованы, забиты
свайные поля и получены разрешения на
строительство. Но осенью компания уведо�
мила своего подрядчика — ООО «Пермгаз�
энергосервис» о том, что сроки сдачи ко�
тельной в микрорайоне будут перенесены
с 2009�го на 2010 год. «ПИК�Кама» осенью не
остановила строительство только комплек�
са «Полет» (60 тыс. кв. м) в Индустриальном
районе, поскольку, как поясняли в компа�
нии, в трех из четырех домов квартиры ча�
стично были распроданы.

Второй иногородний инвестор, арендовав�
ший в Перми земельный участок в 80 га в ми�
крорайоне Ива�1, — краснодарский холдинг
«Девелопмент�Юг» (первоначально предпола�
галось строительство более 500 тыс. кв. м жи�
лья в том же микрорайоне Ива) пока заявляет,
что не намерен отказываться от этого участка,
который приобрел только минувшей весной.
По данным „Ъ“, компании удалось догово�
риться о проектном финансировании с Рос�
банком в размере около 9 млрд руб.

Совместное предприятие пермской
компании «Проспект» и компании изра�
ильского диамантера Леви Леваева Africa
Israel Investments Ltd фактически отказа�
лось от строительства многоэтажного
элитного жилого комплекса на набереж�
ной Камы. Проект элитного жилого ком�
плекса на въезде в центр Перми со сторо�
ны Коммунального моста «Ворота Прика�
мья» (позже был переименован в Euro Tow�
ers) начали разрабатывать еще в 2006 году.
Стоимость проекта оценивалась $300–
350 млн. Комплекс предполагалось по�
строить в квартале улиц Попова, Окулова,
Орджоникидзе, Осинской общей площа�
дью порядка 500 тыс. кв. м. В конце про�
шлого года было принято решение сущес�
твенно скорректировать проект, заменив
жилье офисными помещениями и отелем.
Теперь же, по данным „Ъ“, израильская

сторона и вовсе приняла решение выйти
из проекта.

Массово сворачивали свои проекты не�
профильные инвесторы, которые в течение
последних двух�трех лет скупали земельные
участки, планируя зарабатывать на девелоп�
менте. Так, финансовая группа «ПМ�Инвест»
отказалась от строительства жилого района
«Новая слобода» (проект оценивался в 8 млрд
руб.). Комплекс предполагалось разместить
в Перми на площадке в 6 га, ограниченной
улицами Горького, 1�й Красноармейской,
Н. Островского и Белинского, которую осе�
нью 2007 года ФГ «ПМ�Инвест» приобрела у
Пермской приборостроительной компа�
нии. Компания заявляла, что построит 15
высотных жилых зданий. В группе призна�
ют, что временно не смогут застроить пло�
щадку жильем. Теперь на базе бывшего заво�
да инвесторы намерены организовать тор�
говлю, извлекая из этого до 100 млн руб. еже�
годного дохода. Инвестиционная группа
«Витус» выставила на продажу комплекс
«Речник», который ранее предполагала пере�
строить в элитный торговый комплекс.

Справедливости ради следует отме�
тить, что большинство из заявленных гло�
бальных строек не вышли из стадии раз�
работки проектов, и по этой причине
убытки компаний оказались меньше, чем
могли быть.

Минувшей осенью эксперты говорили,
что ожидают массовых банкротств в начале
2009 года. На данный момент „Ъ“ неизвест�
но ни об одном банкротстве, хотя список
тех строительных компаний, которые пы�
таются пережить кризис, «заморозив» дея�
тельность своих строительных подразделе�
ний, достаточно широк. Топ�менеджеры
строительных компаний предпочитают не
делать резких выводов и не комментиро�
вать проблемы своих конкурентов. «Фор�
мально никто ничего не заморозил, — го�
ворит гендиректор треста №14 Владимир
Мачехин. — Но чтобы понять, что происхо�
дит в отрасли, достаточно проехать по горо�
ду — работает один кран из десяти».

Владелец «Треста Первого» Сергей Про�
хоров говорит о том, что в Перми как мини�
мум две строительные организации будут
строить, несмотря ни на что, — это ПЗСП и
«Стройпанелькомплект». Строительство яв�
ляется неотъемлемой частью их основного
производственного процесса — производ�
ства стеновых панелей. «У некоторых за�
стройщиков — только кредит в банке. А у
меня — 1000 человек заняты в производ�
стве, — поясняет Виктор Суетин. — Есть
точка безубыточности, ниже которой па�
дать нельзя, поэтому приходится поддер�
живать строительство». Гендиректор ПЗСП
Николай Демкин одним из первых загово�
рил в СМИ о необходимости господдержки
отрасли, поясняя, что ситуация на его пред�
приятии одна из самых критических.

Два крупнейших объединения строите�
лей — ассоциация «Пермские строители» и
НП «Западуралстрой» предложили главе Пер�
ми Игорю Шубину перечень мероприятий,
которые, по их мнению, позволят отрасли с
наименьшими потерями пережить кризис
ликвидности. Застройщики просили пре�
доставить отсрочку по уплате налогов в мест�
ный и, возможно, краевой бюджет. При про�
даже земель на аукционах девелоперы пред�
лагали исключить требование по строитель�
ству объектов социальной инфраструктуры,
а также установить понижающие коэффици�
енты к расчету арендной платы за землю на
нормативный срок строительства. 

В свою очередь власти Перми и края
предложили свой вариант решения пробле�
мы — выкупать дешевеющее жилье у строи�
телей оптом, чтобы таким образом оказать
им хоть небольшую помощь, а самим сэко�
номить затем на расселении ветхого и ава�
рийного жилья. 

В январе 2009 года правительство края
объявило два раунда торгов по закупке но�
вого жилья для расселения ветхих и аварий�
ных домов. Первоначально девелоперы не
заинтересовались низкой ценой (предлага�
лось продать жилье по 25 тыс. руб. за кв. м
при рыночной цене 50 тыс. руб.). Строители
проигнорировали первый аукцион, руко�
водствуясь скорее здравым смыслом, утвер�
ждает руководитель НП «Западуралстрой»
(объединяет ведущие пермские строитель�
ные организации) Ювиль Каллю. 

В минувшем году девелоперам пришлось существенно снизить темпы строительства, а некоторые проекты — да!
же «заморозить» до лучших времен. До кризиса крупнейшие строительные компании намеревались возвести в
Прикамье более 1 млн кв. м жилья. Сейчас строители надеются на то, что банки возобновят кредитование отрас!
ли, и считают не слишком эффективными действующие программы господдержки.

В режиме «заморозки»

Строительная отрасль Прикамья переживает серьезный спад  ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА 
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«Причин для дальнейшего снижения
цен на недвижимость я не вижу»
Николай Демкин о перспективах развития строительной отрасли

— Николай Иванович, мировой экономиче�

ский кризис оказал серьезное влияние на стро�

ительную отрасль. Как вы считаете, могли ли

девелоперы минимизировать его издержки? 

— О том, что начинается кризис, я говорил еще

в конце 2007 года, но немногие тогда меня услы�

шали. Прежде всего, о негативных тенденциях в

экономике свидетельствовало падение объема

продаж жилой недвижимости. Сигналом о том, что

грядет кризис, послужило и отсутствие традици�

онного всплеска спроса на недвижимость после

новогодних праздников прошлого года. В течение

нескольких месяцев объем продаж стабильно

снижался, а затем они и вовсе встали. Снижение

объемов продолжалось вплоть до февраля 2009

года. По сути дела, строительная отрасль находит�

ся в кризисе уже больше года. 

— А каковы были причины кризиса? 

— Среди них следует упомянуть систему ипотеч�

ного кредитования. Эта система эффективно рабо�

тала в течение двух с половиной лет и стимулирова�

ла повышенный спрос, а значит, и рост цен. С конца

2007 года она стала сворачиваться, а доходы граж�

дан перестали расти. В итоге на рынке сложилась

такая ситуация, когда предложение существенно

превысило спрос, что привело к падению цен.

— Каким образом девелоперы могли подго�

товиться к кризису?

— Единственным способом минимизировать

влияние кризиса было резкое снижение затрат на

производство и строительство. В свое время мы

приняли такое решение и сократили количество

одновременно строящихся объектов. Вслед за нами

по этому пути пошли и другие предприятия. Теперь,

когда все говорят о кризисе, мы говорим уже о вы�

ходе из него. На сегодняшний день мы наращива�

ем объемы строительства, возобновляем строи�

тельство на приостановленных объектах. Но про�

дажи квартир, скажем, на Парковом, 1а и Костыче�

ва, 31 пока не начинаем. Этого не произойдет, пока

не поднимем дома и не проанализируем ситуацию

по результатам первого полугодия этого года. 

— Вернемся к сегодняшней ситуации. Од�

ним из расхожих утверждений является мне�

ние о том, что долгое время цены на жилую не�

движимость будут держаться на низком уров�

не. Согласны ли вы с ним? Что ждет рынок не�

движимости в перспективе?

— Как я уже говорил, ипотечный кризис, а так�

же падение доходов населения привели к дисба�

лансу на строительном рынке. Таким образом,

большая часть застройщиков — кроме, наверное,

тех, кто работал исключительно на собственные

средства (но таких я не знаю) — были вынуждены

снизить цены. Цены упали значительно. Скажем, у

нас до кризиса однокомнатная квартира стоила

порядка 2600 тыс. руб. Сейчас за без малого 2800

тыс. руб. можно купить хорошую трехкомнатную

квартиру. И уже в начале февраля этого года ста�

ло очевидно, что ситуация изменилась, спрос на

жилую недвижимость на сегодняшнем достаточно

низком ценовом уровне увеличился. Данной ситу�

ации способствовали и изменения на валютном

рынке. Те, кто предвидел рост иностранной валю�

ты и аккумулировал свои сбережения в доллары и

евро, получили возможность извлечь двойную вы�

году: на росте курса и на падении цены квадратно�

го метра. Сегодня вновь возвращаются примеры,

когда люди заключают договоры на покупку сразу

нескольких квартир. Они хорошо понимают, что

инвестиции в качественную недвижимость явля�

ются самыми надежными. 

Но снижение цены не может быть бесконеч�

ным. Даже на своем минимальном уровне она все

равно должна компенсировать себестоимость и

покрыть инфляционные издержки. Экономичес�

ких причин для дальнейшего падения цен уже нет.

Прежде всего, это связано с ростом цен на строи�

тельные материалы. Да, был период в ноябре�де�

кабре, когда цены на ряд стройматериалов заметно

упали. Мы успели «поймать» этот краткий проме�

жуток и возобновить строительство дома по Со�

чинской, 2 — поэтому в данном доме цена квадрат�

ного метра самая низкая из всех четырех объектов,

по которым мы сегодня ведем продажи. Но в янва�

ре цены на металл выросли на 20%, в феврале еще

на 40%. Примерно такая же ситуация с цементом.

А кабельно�проводниковая продукция вообще па�

дала в цене лишь на скидках. Кроме того, выросли

тарифы на электроэнергию, газ, железнодорож�

ные перевозки, да и плату за присоединение к ком�

мунальным сетям и электроснабжению никто не

отменял. За счет этих дополнительных расходов

цена каждого квадратного метра жилья увеличи�

вается на 5–6 тыс. руб. В конечном итоге все это

ложится на плечи потребителей. 

— А какие есть возможности для снижения

издержек?

— Прежде всего, нужно понимать, что «кри�

зисное» снижение цен на входящие материалы не

повлекло напрямую снижения себестоимости го�

товой продукции. Ведь объем производства при

этом упал, а значит, на единицу произведенной

продукции легло гораздо больше постоянных рас�

ходов — таких, как затраты на отопление цехов,

налог на имущество и т.д. 

Поэтому, что касается стройматериалов, то для

снижения их стоимости есть лишь единственно

правильный путь — производить на имеющихся

площадях и при той же численности персонала

больший объем продукции. А это возможно толь�

ко при растущем спросе. 

Но сегодня при постоянном росте тарифов и

возобновившемся росте цен на входящие матери�

алы конечная себестоимость жилой недвижимо�

сти все равно увеличивается. Издержки растут,

поэтому цены на жилье снизиться не могут. Теоре�

тически дальнейшее снижение возможно лишь в

двух случаях — это исключительно льготные ус�

ловия при получении земельных участков, а так�

же льготные технические условия по инженерным

сетям. Но таких возможностей на сегодняшний

день немного. Естественно, что продавать свою

продукцию ниже себестоимости никто не будет,

— это прямой путь к банкротству.

— Одним из путей минимизации послед�

ствий кризиса является участие в государ�

ственных программах, например, по расселе�

нию ветхого и аварийного фонда или строи�

тельству жилья для военнослужащих. Участ�

вует ли ваше предприятие в подобных про�

граммах?

— Проблема модернизации жилого фонда яв�

ляется очень актуальной. В прошлом году мы при�

няли участие в трех аукционах, проведенных ад�

министрацией Перми. Часть жилой недвижимос�

ти мы уже передали в эксплуатацию, а оставшая�

ся часть будет передана в установленные сроки. Я

уверен, что мне никогда не будет стыдно за каче�

ство работы, выполненной нашим коллективом.

Мы участвовали и в конкурсах Минобороны, за�

ключив контракт на продажу более тысячи квад�

ратных метров жилья. Будем участвовать и в даль�

нейшем. Но мы никогда не будем принимать уча�

стия в тех конкурсах, условия которых будут для

нас неприемлемы. 

— Какую поддержку строительным компа�

ниям может оказать государство?

— На региональном уровне необходимо

принять программу развития строительного

комплекса, которая должна преследовать цель

— насытить рынок строительными материала�

ми. Это приведет к снижению их стоимости и

увеличению объемов строительства. Конкурен�

ция тогда станет цивилизованной, и потребите�

ли смогут выбрать максимально качественную

продукцию. 

Еще один урок, который наше государство

должно извлечь из нынешнего кризиса, — необ�

ходимость госзаказа на строительство социально�

го жилья. При таком подходе бюджетные влива�

ния не будут искусственно подогревать спрос, а их

расходование станет максимально эффективным.

И наконец, пора уже понять, что процент по

ипотечным кредитам должен быть приемлемым

для большинства граждан, и принять на уровне

Правительства РФ решение о компенсации части

процентных ставок по ипотеке. 

Вот когда эти меры будут приняты, это и послу�

жит для всех строителей сигналом, что кризис по�

зади и пришла пора строить много. Уверен, это

произойдет.

С проектной декларацией можно ознако�

миться на сайте www.pzsp.ru.

Несмотря на мировой финансовый кризис, рынок недвижимости остает�
ся одной из самых динамично развивающихся отраслей экономики Рос�
сии. Генеральный директор ОАО «Пермский завод силикатных панелей»
Николай Демкин уверен, что грамотное управление предприятием позво�
ляет не только минимизировать последствия кризиса, но и уверенно смо�
треть в будущее.

На вторых торгах стоимость 1 кв. м влас�
ти увеличили до 27,5 тыс. руб. По этой цене
их частично удалось разыграть — часть не�
движимости продали строительная группа
«Камская долина» и «Стройпанельком�
плект». Максимальная сумма контракта по
условиям торгов составляла 673,6 млн руб.,
но «Камская долина» предложила краевым
властям приобрести жилье лишь на часть
этой суммы — 374,4 млн руб.

«Стройпанелькомплект» также предло�
жил заключить госконтракт лишь на часть
заявленной на торгах суммы — 44,7 млн руб.
Фактически это означает, что торги можно
считать состоявшимися лишь частично —
более 250 млн руб. остались невостребован�
ными. Это, полагают застройщики, свиде�
тельствует о том, что у строителей нет воз�
можности продавать жилье так дешево. Или
же нет соответствующих параметрам квар�
тир в высокой степени готовности, как это
требуют условия аукциона (более 70% готов�
ности). В краевом правительстве заявляют,
что собираются потратить оставшиеся сред�
ства летом. Власти уверены, что в условиях
нулевого спроса на жилье через полгода де�
велоперы не будут столь прижимистыми.

Строители по�прежнему ожидают от вла�
стей более существенной помощи, чем воз�
можность продать небольшие объемы по це�
не ниже себестоимости. Руководитель ассо�
циации «Пермские строители» Александр
Черепанов поясняет, что заявленная стои�
мость квадратного метра была приемлема
только для крупных застройщиков, которые
продали небольшие объемы построенного
жилья для решения каких�то тактических за�
дач. В стратегическом же плане ориентация
на предложенные ценовые параметры, а
также сроки и условия платежей — это путь
к ликвидации предприятия. «Если бы за�
стройщик сегодня с нуля начал строительст�
во при существующих расценках на матери�
алы и, желательно, во вчерашних ценах на
энергоносители, такая стоимость позволила
бы выживать, забыв на какое�то время о пла�
нах развития. Но квартиры в домах, которые
соответствуют условиям торгов, строились
на пике цен. А добиться существенного сни�
жения себестоимости на оставшихся 20–30%
вряд ли возможно», — говорит он.

Рост покупательского спроса, который,
как полагают застройщики, сможет дать оп�
ределенный импульс отрасли, пермские ри�
элторы прогнозируют не раньше августа
2009 года. Эксперты предполагают, что стаби�
лизация на рынке недвижимости произой�
дет уже весной, в марте�апреле. Коммерчес�
кий директор агентства недвижимости «Рес�
пект» Алексей Ананьев отмечает, что пока
рынок замер в ожидании «точки невозврата»:
«Сейчас покупатели в ожидании — продол�
жится дальнейшее снижение цен или цены
зафиксируются на каком�то уровне. Сниже�
ние возможно, но не больше чем на 5–7%».

Финансовый директор строительной
группы «Камская долина» Владимир Пучнин
поясняет, что его компания рассчитывает на
средства различных программ господдерж�
ки. «Обязательства государства по разным ка�
тегориям населения в Пермском крае —
2,4–3 млрд руб. Мы надеемся только на треть
этой суммы», — говорит он. В то же время,
имея кредитный портфель в Западно�Ураль�
ском банке Сбербанка РФ на 3 млрд руб., гос�
подин Пучнин надеется на то, что остальные
банки вернутся в нишу кредитования строи�
тельных проектов. «Мы надеемся, что банки
начнут открываться, чтоб не сваливать все на
плечи Сбербанка. Ожидаем, что в строитель�
ную индустрию края придут ВТБ, Росбанк».

НАДЕЖДА ЕМЕЛЬЯНОВА



— Николай Яковлевич, Пермский край участ�

вует в Комплексной программе модернизации об�

разования (kpmo.ru). Что меняется в связи с реа�

лизацией этой программы для ребенка, для роди�

телей, как эта программа меняет условия работы

учителей? 

— Как раз в данном случае об этом мы говорить

можем совершенно четко. Вообще, это первый

проект, который имеет такой формат, такие мас�

штабы, такие целевые установки. Но мы не можем

позволить себе ждать результаты лет 10–15. Перм�

скому краю отведено два года, чтобы добиться их.

Есть несколько показателей: переход на новую си�

стему оплаты труда преподавателей, переход на

нормативное подушевое финансирование, на дру�

гие методы оценки качества образования. Сюда же

входят показатели по таким направлениям, как

развитие сети образовательных учреждений, об�

щественное управление и повышение квалифика�

ции учителей. 

— Все, о чем вы говорите, должно как�то вли�

ять на то, что происходит уже во время урока. Как

это измерить? Что здесь реально изменится?

— Если бы этот проект был традиционным, то все

подходы мы бы реализовывали один за другим, потому

что реформа в любой области чрезвычайно сложна.

Возьмите, например, переход на систему нормативно�

подушевого финансирования — эта система сама по

себе на старте уже конфликтная и неудобная. Правда, в

Перми мы уже до федеральной программы внедряли

эту систему. Тем не менее, в 2006 году я сам присутство�

вал на семинаре, где люди не могли понять, как норма�

тив в принципе соотносится с новой системой оплаты

труда, поскольку изначально норматив и составлял соб�

ственно фонд оплаты труда. Нужно было заново учить�

ся не только бухгалтерам, но и директорам. Потому что

школа теперь управляется совершенно по�новому. 

— Получается, что новая система оплаты труда

заставляет учителя переучиваться, не брать заве�

домо невозможную нагрузку и получать деньги не

только за уроки?

— Новая система оплаты труда сигнализирует учи�

телю: «перестань зарабатывать с помощью собствен�

ной перегрузки и перегрузки своих питомцев». Это

ведь очень важно, потому что, знаете, когда я учился в

70�е годы, для нас шесть уроков в день — было почти

трагедией, а теперь — это стартовый набор, с этого все

только начинается, ни у кого меньше нет. Заняли еще и

субботу. Сейчас начали убавлять время урока. Еще на�

до поискать школу, где урок длится именно 45 минут.

Часто 40, я даже знаю случаи, где и 35 минут. Все это

связано с особенностями формирования заработка

учителя — выдать наибольшее количество часов и по�

лучить зарплату. Сейчас ломается старая тарифная

сетка. Мы приводим к новой системе оплаты труда

семь территорий. Это сложно, но работа идет. 

— Как в Пермском крае обстоит дело с рынком

труда, с вакансиями? Как быть с проблемой неук�

лонного увеличения среднего возраста педагогов? 

— Вся проблема в том, что сегодня мало вакансий

в образовании. Это случилось, скорее всего, потому,

что в связи с демографическим кризисом стало зна�

чительно меньше детей. Однако сейчас в условиях

кризиса рабочее место учителя достаточно стабиль�

ное. Не скажу, что оно высоко оплачиваемое, оно хо�

рошо оплачиваемое. Кроме того, если педагог рабо�

тает хорошо, то за счет стимулирующих выплат он мо�

жет получать значительно больше при новой системе

оплаты труда. Большое лукавство говорить, что сегод�

ня профессия учителя не оплачивается. Со временем

придет понимание молодежи, что эта профессия до�

стойная, что она может реально дать им возможность

стартовать в жизни. 

— А какой процент мужчин в школах сейчас?

— 90 процентов работников отрасли — женщины.

Но вот недавно мне звонил один мой знакомый, кото�

рый когда�то был директором школы, потом ушел в

бизнес и сейчас он снова вернулся в образование. То

есть люди начали осознавать, что государство не та�

кой уж плохой работодатель. Во�первых, это совер�

шенно стабильное бюджетное место, оно, можно ска�

зать, вечное. Во�вторых, предоставляется 56 дней оп�

лачиваемого отпуска. Кроме того, школа на коммерче�

ской основе может реализовывать дополнительные

образовательные услуги для населения, что сегодня

очень актуально, и учитель может получать больше.

Это сегодня очень востребовано. Сегодня школа ори�

ентирована на ЕГЭ. И можно действовать в этом поле.

Школа может брать деньги за дополнительные обра�

зовательные услуги по индивидуальному договору,

это все легально и понятно родителям. Тогда есть яс�

ная и прописанная ответственность каждой из сторон.

— Сколько может, пусть не в первый год, а лет

через пять, получать преподаватель при полной

загрузке, учитывая новую систему оплаты труда?

— Нужно понимать, что муниципалитет муниципа�

литету рознь и что возможно в Перми, невозможно в

Кудымкаре, а что возможно в Москве — невозможно в

Перми. Причем мы понимаем, что нужно учитывать та�

кой фактор, как уровень зарплат в экономике в данном

регионе. И в этой связи в одних территориях 12–13 ты�

сяч делают учителя просто олигархом, а вот, например,

в Перми, даже 20 или 25 тысяч заставляют учителя ис�

кать подработку. И перед нами стоит задача: как при�

вязать заработную плату бюджетных отраслевиков к

рынку труда в конкретной территории. Ведь бюджет�

ник не может и не должен жить гораздо лучше, чем те,

за чьи налоги он существует. Сейчас средняя зарплата

педагога в крае около десяти тысяч рублей. В пилот�

ных территориях, внедряющих новую систему оплаты

труда, — двенадцать. Отдельные педагоги, имеющие

высокие результаты труда, получают 20–25 тыс. 

— Кроме зарплаты, как еще можно повысить

сегодняшний статус учителя? К примеру, мужчин

невозможно привлечь в школу, потому что это про�

сто непрестижно. Есть ли механизмы, которые бы

изменили общественное отношение к учителю? 

— Еще тогда, когда я учился в педагогическом ву�

зе, нам рассказывали наши преподаватели о том, что

уже к семидесятым годам в Советском Союзе стал за�

метно падать авторитет учителя. Это многим раньше

сельский учитель шел по деревне с высоко поднятой

головой: у него была и зарплата, и уважение. Сегодня

вновь авторитет учителя растет. Посмотрите на глав

районных администраций — многие из них в прошлом

учителя или директора школ. Сегодня в крае идут вы�

боры глав территорий. Есть примеры, когда главы рай�

онных отделов образования идут на должности глав

местной администрации, в земское собрание и в думу.

Это передовой класс сельской интеллигенции. 

— Удается ли в Пермском крае с помощью сис�

темы ЕГЭ формировать реальный рейтинг школ? 

— На сайте нашего министерства образования

все школы выстроены по ЕГЭ. Но у нас учитывается не

только ЕГЭ, но и единые муниципальные тесты. Пото�

му что сам по себе ЕГЭ не совсем показателен: ведь

если класс учился до 9 класса, а потом все неудачные

детки перешли в другие учебные заведения, а остав�

шиеся были замерены по результатам ЕГЭ, то картина

необъективная. Ведь очень удобно учить только ус�

пешных и прилежных. Скоро возникнет ситуация, ко�

гда в школах начнется конкурс, — это конкуренция,

но не совсем справедливая. Потому что всех в одну

школу вместить все равно невозможно. Но это будет

сигналом для родителей, что в их школе с плохими по�

казателями не все спокойно, не все стабильно. Тогда

родители через систему управляющих советов могут

влиять на ситуацию. Управляющие советы есть уже во

всех школах Пермского края. Это не попечительские,

а именно управляющие советы. 

— Каковы полномочия этого органа? 

— Это совет, который в идеале диктует исполни�

тельному директору свою волю. Директор школы в

этой конструкции становится подотчетен совету. Ес�

ли взять высшие учебные заведения, там есть выборы

ректора, декана. А директорство получается как бы

пожизненной наградой. Нужно чтобы было так: ди�

ректор школы — это человек, нанятый налогоплате�

льщиками. Сейчас налогоплательщиков представляет

чиновник, то есть учредитель, все идет через него. Ди�

ректор должен слышать прямой сигнал от родителей. 

— Получается, управляющий совет — реаль�

ная возможность для позитивной социальной ак�

тивности, это маленькие звенья гражданского об�

щества? 

— Да, так должно быть. У нас пока, к сожалению, все

решает чиновник. А, например, в Англии все решает уп�

равляющий совет — быть директору или нет. Главное,

чтобы управляющий совет был реальным, а не декора�

тивным органом управления. Не карманный, вроде ро�

дительского комитета, в котором сидят мамы, у которых

дочки — медалистки, и собирают деньги на разные нуж�

ды. У нас в одной из школ был конфликт между родите�

лями и администрацией, и в итоге управляющий совет

поменял директора. Поэтому мы сегодня отрабатываем

регламент, чтобы директор школы, как исполнительный

директор, отчитывался по показателям перед управляю�

щим советом. По тем показателям, которые он себе по�

ставил вместе со своим коллективом в начале года, как

он прошел первые полгода, как он прошел вторые. Уп�

равляющий совет может и должен следить за результа�

тами работы. У нас иногда бывает, что в двух одинако�

вых школах разная численность учеников — в одной

1000, а в другой 500 человек. В этой ситуации управля�

ющий совет школы, в которую не идут дети, должен

спросить директора, что происходит? Потому что учре�

дителю в принципе все равно, как будут распределены

эти 1500 учеников. Деньги разошлись, и все. А тем, кто

учится в школе, должно быть не все равно. 

— В связи с тем, что школы могут оказывать ле�

гальные платные услуги в рамках дополнительно�

го образования, останется ли запрос на частные

школы?

— В конце 90�х у нас почти все умерло в этой сфе�

ре. Школы стали очень дорогие, государство эту сфе�

ру не поддерживало, потому многие не выдержали

аренду. Сегодня ситуация совершенно другая. У нас

сейчас задача, поставленная губернатором, — раз�

вить негосударственное образование в крае. Основ�

ное понятие здесь — конкуренция. Льготной аренды

не должно быть, но та услуга, которую оплачивает го�

сударство, должна стоить одинаково для частной и го�

сударственной школ. Просто деньги должны прийти

ко всем, и налоги на землю и другие выплаты — долж�

ны быть одинаковые. И когда директор муниципаль�

ной школы получает эти деньги, он знает, что рядом

организовалась другая школа, и она завтра может

привлечь учеников в свои стены. Потому что она сде�

лает то же самое, только лучше. Потому что деньги в

частной школе могут тратиться более эффективно.

Вообще в идеале родителя не должна интересовать

форма собственности школы. Он хочет, чтобы его ре�

бенок учился в лучшей школе. Возьмите систему об�

разования Финляндии. В этой стране родители даже

не знают, когда ведут ребенка в школу, какая она: ча�

стная или государственная. Зачем? И там, и там обра�

зование качественное и бесплатное для семьи.

— Как в регионе развивается система допол�

нительного образования?

— В Перми, например, есть много современных

негосударственных спортивных клубов, и по услови�

ям они несравнимо выше, чем то, что может предло�

жить обветшавшая муниципальная сеть. У нас есть

прекрасный современный бассейн «Олимпия», где не

хватает взрослых посетителей. А в школах таких бас�

сейнов нет. И при этом наши дети вокруг школы бега�

ют на физкультуре. Мы провели конкурс среди бас�

сейнов, расположенных в районах города Перми, и в

лучших разместили заказы. Мы хотим избавиться от

некачественных услуг и некачественных условий. 

— Какова роль бизнеса в развитии образо�

вания? 

— Некоторые непрофильные функции школы

можно выполнять более качественно. Например, за�

чем в каждой школе содержать бухгалтерию. Давай�

те выведем ее на аутсорсинг, и бухучетом будут зани�

маться частные фирмы. Другое направление — пси�

хологи. Зачем их содержать у себя в штате, если в

принципе реальных случаев психологического обслу�

живания детей в школе практически нет. В школе

каждый педагог является психологом, потому что у

него такое образование. Специфику психолога также

можно вывести на аутсорсинг. Еще одна тема в рам�

ках данного направления — это клининговые услуги,

уборка помещений и двора. Подобный бизнес начал

существовать, но в школу еще не зашел. Там по�преж�

нему уборкой занимается милая женщина, которая

работает в школе по 20 лет, но так и не сделала ее луч�

ше. Родители потом сравнивают увиденное с офисом,

в который они приходят, и явно не в пользу школы.

Директора говорят — мы не уверены, что это направ�

ление перспективно, одно дело фирма пришла и два

раза вымыла, а у нас же всегда надо поддерживать чи�

стоту. Но я не видел, чтобы в школе целый день кто�

то бегал с тряпкой и постоянно вытирал. В то же вре�

мя специальная компания при помощи профессио�

нального оборудования реально наведет порядок в

школе. Это непрофильная деятельность, к ней дирек�

тор всегда будет относиться как ко второстепенной и

ненужной, именно отсюда проблема грязных туале�

тов. Когда мы говорим о воспитательном процессе, то

еще неизвестно, что больше воспитывает: классный

час или чистый санузел. Надо отдать часть финансо�

вого норматива на аутсорсинг и попробовать догово�

риться по цене. Может, придется отдать чуть больше,

но тогда в школу придут профессионалы, и летом не

придется заниматься текущим ремонтом и покраской.

Это сделают управляющие компании, которые возь�

мут на себя целый комплекс услуг. 

— Что происходит в школах в связи с кризисом,

ожидаются ли какие�то сокращения? 

— Хочу заверить, никакие сокращения рабочих

мест учителей не коснутся. Так как есть учебный план

и его необходимо выполнять. Сокращения мы прогно�

зируем в составе младшего обслуживающего персо�

нала. Могу сказать, что в этом году уже произошло

увеличение стимулирующей доли заработной платы

на 11,5%. Базовая часть должна соответствовать сти�

мулирующей в пропорции 60 на 40. Наш посыл не

просто увеличивать заработную плату, а увеличить ее

именно в стимулирующей части.

Образование должно соответствовать требованиям времени, учитывать запросы федеральной и регио�
нальной экономики. Поэтому в настоящее время определены подходы к созданию новой модели пермского
образования, основные ее компоненты и принципы управления на территории края. О стратегии разви�
тия отрасли рассказал министр образования края НИКОЛАЙ КАРПУШИН.

Эффективность в обучении



ППееррввыыйй  ппррииннцциипп, в соответствии с которым выстраива$
ется политика управления, — развитие конкуренции. Ос$
новной механизм для развития конкуренции в образова$
нии — введение нормативно$подушевого финансирова$
ния. Финансируется стандарт услуги, школа при этом
стремится расширять спектр услуг, улучшать их качество,
чтобы привлечь в свою школу больше учеников. Конкурен$
ция становится необходимым импульсом развития качест$
ва образования, а отрасль, переведенная в режим конку$
ренции, становится саморегулируемой в решении вопро$
сов качества. 

ВВттоорроойй  ппррииннцциипп — развитие способности образова$
тельного учреждения (поставщика услуги) минимизировать
текущие расходы по предоставлению стандарта услуги с
целью реинвестирования в свою отличительность, разно$
образие услуг. 

ТТррееттиийй  ппррииннцциипп — конкретизация требований к резуль$
татам и предъявление их населению (открытая публикация
рейтингов, отчетов ОУ). Результаты работы школ лежат не
только в области ЕГЭ и поступления в вузы, и в пермском об$
разовании это уже поняли. 

ЧЧееттввееррттыыйй  ппррииннцциипп — аутсорсинг непрофильных услуг.
Он позволяет школе сосредоточить ресурсы и усилия лю$
дей на собственно образовательном процессе.

Реализация этих принципов осуществляется нескольки$
ми основными процессами.

ННООВВЫЫЕЕ  ЭЭККООННООММИИЧЧЕЕССККИИЕЕ  ММЕЕХХААННИИЗЗММЫЫ  
ВВ  ООББРРААЗЗООВВААННИИИИ
Норматив по фонду оплаты труда в Пермском крае дей$

ствует с 2004 года. Необходимо создать механизмы, при
которых директорам школ станет интересно и выгодно
часть норматива консолидировать и разместить на конкурс
среди управляющих компаний. При этом они становятся
«директорами учебных программ и воспитательной дея$
тельности школ». 

С 1 сентября 2008 года в семи пилотных территориях вве$
дена новая система оплаты труда педагогов в рамках меро$
приятий Комплексного проекта модернизации образования.
Система распределения стимулирующей части фонда опла$
ты труда в зависимости от достигнутых результатов позволи$
ла дифференцировать размеры заработной платы учителей,
выделить категории квалифицированных, ответственных и ув$
леченных своим трудом учителей, увидеть дальнейшую пози$
тивную перспективу увеличения своих доходов при повыше$
нии результатов работы. 

С 1 сентября 2009 года она будет внедрена во всех тер$
риториях края, но уже в адаптированном варианте. Ее
главной отличительной особенностью будет являться то,
что стимулирующая составляющая ФОТ (примерно 30%)
будет перераспределяться в зависимости от результатов
деятельности и с учетом количества учащихся. Все сред$
ства, в том числе стимулирующие выплаты в виде субвен$
ций, будут доводиться с уровня субъекта непосредственно
до школ. Выигрывает школа, которую выбирают родители и
дети, а также учителя, обеспечивающие высокие результа$
ты обучения и воспитания. 

ВВВВЕЕДДЕЕННИИЕЕ  ММЕЕХХААННИИЗЗММООВВ  
ГГООССУУДДААРРССТТВВЕЕННННООГГОО  ЗЗААККААЗЗАА
Эффективному размещению услуг способствует более

активное применение конкурсных процедур. В 2008 году на
основе государственного заказа отдано 4,6 % средств, в
основном — на повышение квалификации и проведение
краевых мероприятий с детьми и педагогами. Считая это по$
ложение дел неудовлетворительным, начата разработка и
реализация процедур размещения государственного за$
каза по целому комплексу направлений: первый год обуче$
ния по программам начального и среднего профессио$
нального образования среди учреждений НПО и СПО, со$
держание зданий и предоставление коммунальных услуг
среди управляющих компаний, предоставление услуг в си$
стеме дополнительного и дошкольного образования. С
2008 года — все средства на повышение квалификации. В
целом к 2011 году не менее 30% средств бюджета будут
размещены на условиях госзаказа. 

ВВККЛЛААДД  ВВ  РРААЗЗВВИИТТИИЕЕ  
ЧЧЕЕЛЛООВВЕЕЧЧЕЕССККИИХХ  РРЕЕССУУРРССООВВ  ККРРААЯЯ
Для решения проблемы увеличения численности населе$

ния в крае реализуется проект по выплатам пособий семьям,
имеющим детей, не посещающих детские сады. Реальной
проблемой всех крупных городов является очередь в детские
сады. Решить ее строительством сотен детских садов в корот$
кие сроки невозможно. В 2008 году было принято решение
через проект профинансировать семьи, имеющие детей в
возрасте от 1,5 до 5 лет, не посещающих дошкольное обра$
зовательное учреждение, в размере 2 тысяч рублей. На пер$
вом этапе — только из регионального бюджета. Это было сде$
лано. На втором — на условиях 50% софинансирования из
местных бюджетов. Пособия не выдаются семьям, находя$
щимся в социально опасном положении. Дети из таких семей,
согласно условиям проекта, должны посещать муниципаль$
ные детские сады без родительской платы. Семье предостав$
лено право выбора: получать пособие или водить ребенка в
детский сад. Чтобы избежать угрозы появления опустевших
детских садов, территориям предоставлена возможность ре$
гулировать уровень пособия. Параллельно решаются две пе$
дагогические задачи. Первая — предоставить возможность
всем 5$летним получить бесплатное предшкольное образо$
вание. Вторая — максимально разместить детей из семей, на$
ходящихся в социально опасном положении, в детских садах
с самого раннего возраста. Наиболее значимый результат
проекта — снижение барьеров для выхода новых поставщи$
ков услуг дошкольного образования на рынок. Повсеместно
стали открываться группы кратковременного пребывания для
детей, не посещающих детские сады, консультационные пунк$
ты для родителей, мини$детские сады с краткосрочным пре$
быванием, развивающие курсы. 

ООББРРААЗЗООВВААННИИЕЕ  ККААКК  ССООЦЦИИААЛЛЬЬННЫЫЙЙ  ЛЛИИФФТТ
Губернатор Пермского края Олег Чиркунов сформулиро$

вал заказ на выстраивание системы образования, как соци$
ального лифта, способствующего выравниванию стартовых
возможностей детей на протяжении всего периода образо$
вания. Социальный лифт является инструментом формирова$
ния и поддержки социального и культурного равновесия и тем
самым обеспечивает устойчивое качество будущего населе$
ния. Выравниванию стартовых возможностей детей, преодо$
лению территориальных барьеров способствуют проекты по
предоставлению стандарта образовательной услуги, неза$
висимо от места жительства.

Во$первых, это внедрение дистанционного обучения для
удаленных территорий. Более 2500 детей из 14 территорий в
2007–2008 годах прошли обучение на основе дистанционной
технологии «Телешколы» по предметам, которые либо не пре$
подаются по разным причинам в отдаленных деревнях и селах,
либо не изучаются на профильном уровне. Разработана вся
необходимая нормативная база, приобретены цифровые об$
разовательные ресурсы для обеспечения учебного процесса,
обучены тьюторы и сетевые педагоги. Появился новый тип педа$
гога — сетевой. Задача на ближайшую перспективу — сделать
подобный учебный процесс максимально признанным обще$
ственным мнением, усовершенствовать нормативно$право$
вую базу для активного использования такого обучения. 

Во$вторых, Министерством образования в рамках феде$
рального комплексного проекта модернизации образова$
ния разработана модель пространственного развития се$
ти учреждений общего образования, элементами которой
являются школы разных ступеней, сеть филиалов школ и
школ$детских садов со схемами подвоза учащихся к базо$
вым школам. В результате в текущем году создано 55 базо$
вых школ, ликвидировано 18 образовательных учреждений,
закрыто 21 структурное подразделение, так как их имущес$
твенный комплекс не соответствует требованиям надзор$
ных органов и небезопасен для пребывания детей. Изменен
статус 34 учреждений. В 2009 году планируется создание 32
базовых школ, ликвидация и реорганизация 154 неэффек$
тивных учреждений.

В$третьих, правительством Пермского края принят проект
модели школьного образования, предполагающий разделе$
ние школьников по ступеням. При выделении ступени школы в
самостоятельное учреждение — школу для старшеклассников

— ресурсы концентрируются, и за счет этого мы изменяем об$
разовательные технологии, резко улучшаем качество лабо$
раторной базы для исследований и практики, расписание ста$
новится не линейным, дети занимаются по индивидуальным об$
разовательным маршрутам, каждый имеет свой учебный план.
Снижается количество учащихся на одного педагога, умень$
шается стоимость одного ученика, повышается заработная
плата педагогов, работающих в таких школах. Школы для
старшеклассников становятся интересны для предприятий и
вузов, готовых организовать места для профориентации, тех$
нологических практик, научных исследований по направлени$
ям, важным для конкретного предприятия или университета. 

Используя опыт всем известного сайта «Одноклассни$
ки.ру», в Министерстве образования пришли к идее создания
краевого образовательного портала на основе технологии
Web 2.0, где со взаимным интересом встречаются учителя, уче$
ники и их родители. В портале уже размещены электронные
журналы и дневники более 11 тысяч учащихся. Применение ви$
ки$технологий позволит педагогам совместно разрабатывать
материалы к урокам. Там же будет размещена библиотека фе$
деральных цифровых образовательных ресурсов. Так нашли
свое развитие процессы информатизации, запущенные про$
ектом Национального фонда подготовки кадров «ИСО» и на$
циональным проектом подключения школ к сети Интернет. Счи$
таем, что этот портал также является значимым элементом си$
стемы развития образования как социального лифта. 

Сделать край более привлекательным с позиций образо$
вания позволит проект «Создание системы международного
бакалавриата в Пермском крае», то есть решается пробле$
ма обучения школьников по программам международных
стандартов. В рамках проекта в сетевой модели три школы
пройдут международную авторизацию и будут обучать уча$
щихся по MYP, PYP и DP программам. Ежегодно выпускники
(вместе с аттестатом) будут получать дипломы IB, которые
принимаются университетами всех стран мира. Поддержи$
ваются уже сложившиеся проекты сотрудничества языковых
школ с прикладными техническими кафедрами пермских и
зарубежных вузов. Например, выпускники школы №12 горо$
да Перми с углубленным изучением немецкого языка, обуча$
ясь в ПГТУ на кафедре стали и сплавов, выезжают на практи$
ку в города Германии. Получая двойной диплом, возвраща$
ются и работают на немецких предприятиях в Пермском
крае (Lufthansa, Knauf). 

РРААЗЗВВИИТТИИЕЕ  
ППРРООФФЕЕССССИИООННААЛЛЬЬННООГГОО  ООББРРААЗЗООВВААННИИЯЯ
Существует разрыв между потребностями экономики

Пермского края в профессиональных кадрах и системой их
подготовки. Другими словами порядка десяти бюджетообра$
зующих отраслей реально не имеют рынка рабочей силы, а
полторы сотни учреждений НПО и СПО готовят кадры по
профессиям, невостребованным данными предприятиями.
Новым механизмом регулирования отношений заказчиков
и поставщиков в сфере услуг начального и среднего профес$
сионального образования является выпущенный в количест$
ве 15 тысяч экземпляров региональный сертификат. Систе$
ма обращения регионального сертификата включает пред$
приятие в цепочку заказа и поставки образовательной услу$
ги. Работодатель, имея пакет сертификатов, становится за$
казчиком, сам формирует техническое задание и размеща$
ет его на конкурсной основе на рынке профессионального
образования. Задача, чтобы в конкурсе участвовали не толь$
ко бюджетные НПО и СПО, но и учебные центры предпри$
ятий, которые по качеству подготовки не уступают государ$
ственным учреждениям. Конкуренция рождается среди учи$
лищ и техникумов за пакет сертификатов по специальностям
и направлениям, которые востребованы предприятием. Это
заставляет их думать о технологическом переоснащении
учебного процесса, содержания образования. Сегодня идет
работа над тем, чтобы Пермь стала городом университет$
ским. Воплощением этой мечты станет Университетский го$
родок, в котором будут объединены образование, наука и
производство. Таким образом, модель образования Перм$
ского края становится более соответствующей времени и за$
дачам, поставленным правительством Российской Федера$
ции и правительством Пермского края.

ППррииннццииппыы  ннооввооггоо  ууппррааввллеенниияя  шшккооллоойй,,
ссффооррммиирроовваанннныыее  вв  ппееррммссккоойй  ммооддееллии  ооббррааззоовваанниияя
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Экономические проблемы, затронувшие ре�
гион, как и везде, сказались на спортивных
командах. Так и не научившиеся зарабаты�
вать самостоятельно, прикамские клубы не
обрели и стабильных долгосрочных частных
партнеров. При этом, как показали первые
месяцы 2009 года, многие предприятия сво�
рачивают систему финансовой помощи
спорту. Вместе с тем не приходится рассчиты�
вать и на одну бюджетную поддержку. Во�
первых, по региональному законодательст�
ву выделяемые из казны деньги могут со�
ставлять не более половины клубной сметы,
а также не могут идти на отдельные статьи
расходов, например на зарплаты игрокам.
Во�вторых, «антикризисный» вариант крае�
вого бюджета предусматривает значитель�
ное сокращение расходов по статье «спортив�
ные команды». Вместо первоначально запла�
нированных 450 млн руб. флагманы при�
камского спорта получат только 305 млн руб.

Это, естественно, отразилось на перм�
ских командах. Некоторые уже публично за�
являют, что могут остаться вообще без фи�
нансирования. Другие ищут иные способы
заработать, к примеру, повышая цены на би�
леты. Первым из профессиональных ко�
манд края сообщил о серьезной нехватке
средств на текущее содержание волейболь�
ный клуб «Прикамье». В команде начались
задержки с выплатой заработной платы —
не выплачены премии сразу за несколько
последних туров. Бюджет клуба формирует�
ся сейчас из двух источников — средств кра�
евой казны и спонсорской помощи. На этот
год бюджетное финансирование «Прика�
мья» было сокращено с 35,5 до 25,9 млн руб.
В прошлом сезоне финансовую поддержку
команде в размере 12 млн руб. оказало ОАО
«Уралсвязьинформ». В этом году компания
также обещает финансовую помощь, прав�
да, с оговорками на кризис, который коснул�
ся и их. Второй спонсор — ФКП «Пермский
пороховой завод» предоставлял клубу лишь
спортивную базу «Прикамье» для трениро�
вок и игр. Бессменный руководитель волей�
больного клуба Владимир Путин видит вы�
ход из ситуации в поиске состоятельного и
надежного спонсора на 15–20 млн руб. в год.

Со спортивной точки зрения наиболее ус�
пешным прошлый год выдался для футболь�
ного клуба «Амкар». Руководству пермяков
довольно быстро после ухода в московский
«Локомотив» главного тренера Рашида Рахи�
мова удалось найти нового наставника. Мио�
драг Божович, первый иностранец на тре�
нерском посту в «Амкаре», вывел команду в
финал Кубка России и привел ее к четверто�
му месту в чемпионате. Недостижимый до
этого результат позволит в этом году перм�
ским футболистам сыграть в еврокубках.

Этот прорыв «красно�черных» тем более
вызвал удивление футбольной общественно�
сти, поскольку «Амкар» на фоне команд, спон�
сируемых госкорпорациями, всегда считал�

ся едва ли не самым бедным в премьер�лиге.
В канун сезона 2008 года руководство «Амка�
ра» впервые решилось публично раскрыть
клубный бюджет. Оказалось, что доходная
часть клуба составляет 444,8 млн руб., а рас�
ходная часть превышает 506 млн руб. 150 млн
руб. из доходов «Амкара» обеспечило финан�
сирование из краевого бюджета, 7 млн руб. —
из городского, 204 млн руб. были получены
за счет трансферов игроков. Еще 82 млн руб.
предоставили спонсоры клуба (60 млн руб. из
них — поддержка ОАО «Минеральные удоб�
рения»). Эти цифры подтвердили давно изве�
стную истину: среди других пермских ко�
манд «Амкар» наименее зависим от средств
краевого бюджета. При этом на футбольную
команду краевые власти выделяют наиболь�
шее количество денег — в 2008 году из более
чем 400 млн руб. 150 млн досталось «Амкару».

Очевидна и другая тенденция. Футболь�
ный клуб, ранее почти целиком спонсируе�
мый со стороны «Минудобрений», с каждым
годом получал все меньше финансовой по�
мощи от предприятия. Урезание спонсор�
ской поддержки началось после того, как
контроль над предприятием потеряли пре�
зидент «Амкара» Валерий Чупраков и вице�
президент Геннадий Шилов — бывший и
нынешний топ�менеджеры химкомбината.
Впервые серьезное урезание бюджета «Амка�
ра» произошло в начале 2007 года. Тогда при
согласовании бюджета клуба совет директо�
ров АО проголосовал за выделение только 60
млн руб. вместо планируемых 120 млн. При
этом менеджмент клуба указывал, что и эти
деньги у новых акционеров удалось «про�
бить» с трудом. Точно такая же сумма со сто�
роны предприятия была выделена и на се�
зон 2008 года. Известно, что расходная часть
бюджета клуба на этот год, который практи�

чески сформирован, составит 630 млн руб. В
сравнении с прошлым годом сократилась
помощь из регионального бюджета — 130
млн руб. Впервые «Амкар» остался без спон�
сорской помощи завода. Собственники хим�
комбината так и не согласовали эту сумму.

Наличие дыр в бюджете признал в меж�
сезонье президент «Амкара» Валерий Чуп�
раков. Он рассказал, что отправил письма
директорату ведущих предприятий Прика�
мья с просьбой поучаствовать в финансиро�
вании команды. Решились в клубе и на не�
популярный шаг, увеличив цену билетов на
2009 год в среднем на 30%. Возможно, этот
непопулярный среди болельщиков ход
вполне обоснован. «Амкар», будучи одним
из самых посещаемых клубов в премьер�ли�
ге, вполне может заработать на поклонни�
ках. В ведущих футбольных лигах Западной
Европы именно «стадионные доходы» зача�
стую составляют основу бюджета клуба.

Другой пример — баскетбольный «Урал�
Грейт», который в 2000�е годы испытал на се�
бе все возможные схемы финансирования. В
начале десятилетия благодаря огромным фи�
нансовым вливаниям ОАО «Камкабель» бас�
кетболисты смогли достичь наибольшего ус�
пеха, став два года подряд чемпионами Рос�
сии. Затем клуб попал под патронаж регио�
нальных властей. Именно в это время начался
спад спортивных результатов, а ведущие иг�
роки стали покидать клуб из�за задержек с зар�
платой. Для краевых властей непрофильный
актив стал обузой, и в декабре 2005 года обла�
стные чиновники передали клуб пермскому
бизнесмену Андрею Агишеву. Тогдашний
председатель совета директоров ЗАО «Уралгаз�
сервис», а позже гендиректор ООО «Пермре�
гионгаз» брался за клуб не как за бизнес�про�
ект, а скорее из личного интереса.

Стороны взяли на себя обязательства фи�
нансировать «Урал�Грейт» на паритетных
началах — 50 на 50. При этом нагрузкой на
региональный бюджет легла оплата всех
долгов клуба, накопившись до момента, ко�
гда «Урал�Грейт» перешел под контроль гос�
подина Агишева. Впрочем, с наполнением
бюджета баскетбольного клуба за счет част�
ных средств практически каждый сезон
возникали проблемы.

Бюджет «Урал�Грейта» на сезон 2008/09,
как было официально объявлено, составил
300 млн руб. Он был сформирован при под�
держке краевой казны (119 млн руб. на
2008 год), а также за счет коммерческих ор�
ганизаций, в том числе ООО «Пермрегион�
газ». При этом господину Агишеву удалось
добиться от коллег по законодательному
собранию выделения дополнительного
бюджетного финансирования в размере 75
млн руб. Кроме того, клуб прошлой осенью
провел переговоры с нефтяной компанией
«ЛУКОЙЛ», которая в итоге стала титуль�
ным спонсором команды.

Спортивные результаты команды в «эру»
Андрея Агишева противоречивы. Наиболь�
шего успеха клубу удалось добиться весной
2008 года, скорее вопреки логике событий.
После неожиданного ухода зимой главного
тренера Дражена Анзуловича, команду в
пожарном порядке доверили бывшим иг�
рокам «Урал�Грейта» — Роману Двинянино�
ву и Вячеславу Шушакову, работавшим к то�
му времени в структуре клуба. Те смогли
удержать клуб в зоне play off и уже в играх
на вылет сотворить настоящую сенсацию
— обыграть в четвертьфинале традицион�
ного фаворита первенства — казанский
«УНИКС» — и выйти в квартет сильнейших
команд. Уступив затем в полуфинале и мат�

В 2008 году флагманы пермского клубного спорта достигли серьезных успехов — «Амкар» получил путевку в ев!
рокубки, а «Урал!Грейт» добился лучшего результата за последние четыре года. Однако на этом фоне система
финансирования спортивных команд, при которой клубная смета в равных пропорциях формировалась из
средств регионального бюджета и вложений спонсоров, дала сбой. В условиях экономического кризиса краевые
власти существенно урезали все расходы, а собственники предприятий повсеместно сократили приток спонсор!
ских средств. За спортивными перипетиями года наблюдал корреспондент „Ъ“ Виталий Водопьянов.

Спорт бюджетных достижений

Несмотря на скудость бюджетов, пермские клубы показали яркие результаты ФОТО АНАТОЛИЯ ЗЕРНИНА



№ 3 5  п я т н и ц а  2 7  ф е в р а л я  2 0 0 9  г о д а коммерсантъПермский край 25

Пермский край Спорт

че за третье место, «Урал�Грейт» стал четвер�
тым — наивысшее достижение для коман�
ды с 2004 года. Из этого результата менедж�
мент «Урал�Грейта» пытался извлечь и ком�
мерческую выгоду. Прошлым летом хол�
динг «Сатурн�Р» вместе с клубом запустил
акцию с участием игроков «Урал�Грейта», в
которой баскетболисты рекламировали
бытовую технику. Коммерческую составля�
ющую проекта стороны не раскрывали.

Однако уже в сезоне 2008/09 положение
дел в баскетбольном клубе вернулось на
«круги своя». Команда, демонстрируя очень
неровную игру, пока не попадает в зону
play off, что привело к отставке тренерского
штаба команды во главе с Романом Двиня�
ниновым.

Клуб с самой большой в Перми истори�
ей — хоккейный «Молот�Прикамье», похо�
же, смирился с ролью команды, которая,
кроме выступлений во втором по силе рос�
сийском дивизионе, ни на что большее не
претендует. Подняться выше не позволяют
более чем скромные возможности перм�
ской ледовой дружины. Пониженный три
года назад в классе «Молот» до сих пор игра�
ет в высшей лиге, которая с этого сезона
разделена на три дивизиона. А в сезоне
2007/08 «Молот», выступая без очевидных
срывов, вышел в play off, где уступил уже в
первом раунде. В настоящее время клуб
уже не привлекает внимание скандальной
хроникой. Руководству «молотобойцев»
удалось урегулировать все конфликтные
ситуации с долгами предыдущих лет.

При этом «Молот» не видит себя в числе
участников одного из самых амбициозных
спортивных проектов — Континентальной
хоккейной лиги. «Для вступления любого
клуба в КХЛ нужно подтвердить финансовую
состоятельность хоккейной организации.
Бюджет команды КХЛ сегодня должен быть
не меньше $ 20–25 млн, а это для „Молота“ по�
ка нереально», — заявил накануне сезона
президент клуба Герман Третьяков. На преж�
нем уровне осталось финансирование ко�
манды на сезон 2008/09 — примерно 70 млн
руб. Большая часть этого бюджета была обес�
печена средствами краевого бюджета.

Таким образом, ни один из клубов При�
камья не смог встретить экономический
кризис, имея в активе устойчивую бизнес�
модель, которая бы позволила наполнять
бюджет клуба вне зависимости от склады�
вающейся конъюнктуры. В числе перм�
ских команд нет таких, которые имели бы
долгосрочного частного партнера. Не при�
ходится надеяться и на помощь краевых
властей. Не исключается ситуация, когда
при ухудшении экономической обстанов�
ки в регионе «спортивные» деньги будут пе�
реведены на более насущные нужды. Вы�
ход для клубов состоит в том, чтобы суметь
зарабатывать самостоятельно. Этого можно
достичь при успешной реализации не ме�
нее трех направлений — доходов с арены,
продажи игроков и реализации реклам�
ных возможностей.

Пока основания для такой успешной дея�
тельности есть, видимо, только у «Амкара»,
который благодаря успешным выступлени�
ям последних лет на продаже нескольких ве�
дущих игроков может заработать до полови�
ны необходимого команде бюджета. Будучи
наравне с «Урал�Грейтом» командами с боль�
шой для своего уровня посещаемостью, обе
команды могли бы с этого получить при�
быль при увеличении цены на билеты. При
сочетании этих факторов и умении заклю�
чать долгосрочные спонсорские контракты
пермские клубы, видимо, смогут обеспечить
себе стабильное существование. реклама



14 СЕНТЯБРЯ 2008 ГОДА НА ПОДЛЕТЕ К ПЕРМИ ПРОИЗОШЛА АВИАКАТАСТРОФА BOEING 737-500 КОМПАНИИ «АЭРОФЛОТ-НОРД». В РЕЗУЛЬТАТЕ

ТРАГЕДИИ ПОГИБЛИ ВСЕ 88 ЧЕЛОВЕК, НАХОДИВШИЕСЯ НА БОРТУ САМОЛЕТА: 82 ПАССАЖИРА И ШЕСТЬ ЧЛЕНОВ ЭКИПАЖА. СПУСТЯ ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ

МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ АВИАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ НАЗВАЛ ПРИЧИНЫ ПРОИСШЕДШЕГО: САМОЛЕТ УПАЛ ПОСЛЕ ПОТЕРИ ЛЕТЧИКАМИ ОРИЕНТАЦИИ В

ПРОСТРАНСТВЕ, КОТОРАЯ ПРОИЗОШЛА ИЗ-ЗА НИЗКОЙ КВАЛИФИКАЦИИ ПИЛОТОВ, НЕПРИВЫЧНОЙ ИМ ИНДИКАЦИИ ПРИБОРОВ ИНОСТРАННОГО

САМОЛЕТА И ТЕХНИЧЕСКОЙ НЕИСПРАВНОСТИ BOEING.

ЛЕТОМ 2008 ГОДА ДВИЖЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА В ПЕРМИ БЫЛО ПРИЗНАНО ОЛЕГОМ ЧИРКУНОВЫМ

ПРИОРИТЕТНЫМ. РАНЕЕ ГЛАВА РЕГИОНА ПОСЕТИЛ БРАЗИЛЬСКИЙ ГОРОД КУРИТИБУ, ГДЕ ИЗУЧАЛ ОПЫТ БОРЬБЫ

МЕСТНЫХ ВЛАСТЕЙ С ДОРОЖНЫМИ ПРОБКАМИ. ПО ИТОГАМ ВИЗИТА В ЮЖНУЮ АМЕРИКУ МЭРИЯ ГОРОДА

ОРГАНИЗОВАЛА ДОРОЖНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ В ЦЕНТРЕ ПЕРМИ — ПРОЕКТ СКОРОСТНОГО ДВИЖЕНИЯ ТРАМВАЕВ,

СТОЯВШИХ В ПРОБКАХ ИЗ-ЗА ВЫЕЗДА НА ПУТИ ЧАСТНОГО АВТОТРАНСПОРТА. В ИТОГЕ ЧАСТНЫЙ АВТОТРАНСПОРТ В

ЦЕНТРЕ ПЕРМИ ВСТАЛ В ПРОБКАХ. ГУБЕРНАТОР ПОШЕЛ НА НЕОРДИНАРНЫЙ ШАГ: ЛИЧНО КОНТРОЛИРОВАЛ

ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ, А ТАКЖЕ ПРИКАЗАЛ МИНИСТРАМ ЕЗДИТЬ НА РАБОТУ НА ОБЩЕСТВЕННОМ ТРАНСПОРТЕ.

ГОЛ БОЛГАРСКОГО НАПАДАЮЩЕГО «АМКАРА» МАРИНА КУШЕВА, ЗАБИТЫЙ С ПЕНАЛЬТИ ФК «ТОМЬ», СТАЛ

ПОБЕДНЫМ НЕ ТОЛЬКО В МАТЧЕ, НО И ВО ВСЕМ СЕЗОНЕ: ПО ЕГО ИТОГАМ «КРАСНО-ЧЕРНЫЕ» ЗА ТУР ДО КОНЦА

ЧЕМПИОНАТА ЗАНЯЛИ ЧЕТВЕРТОЕ МЕСТО И ЗАВОЕВАЛИ ПУТЕВКУ В ЛИГУ ЕВРОПЫ.
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Пермский край События

26 коммерсантъПермский край № 3 5  п я т н и ц а  2 7  ф е в р а л я  2 0 0 9  г о д а

ПЕРЕЖИВ ФИАСКО НА ВЫБОРАХ В ГОСДУМУ, ЛИДЕР «СОЮЗА ПРАВЫХ СИЛ» НИКИТА

БЕЛЫХ СОСРЕДОТОЧИЛСЯ НА ПЕРМСКОМ КРАЕ, ПРЕДЛОЖИВ РЯД ГРОМКИХ

ИНИЦИАТИВ. КАЗАЛОСЬ, ЕГО ПОРЫВ ЗАКОНЧИЛСЯ 26 СЕНТЯБРЯ, КОГДА

ОППОЗИЦИОННЫЙ ПОЛИТИК СЛОЖИЛ С СЕБЯ ПОЛНОМОЧИЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ПОЛИТСОВЕТА СПС И ВЫШЕЛ ИЗ ПАРТИИ. ОДНАКО ЭТО БЫЛ ЛИШЬ ТАКТИЧЕСКИЙ

МАНЕВР: СОВЕРШИВ НОВЫЙ ВИТОК В СВОЕЙ КАРЬЕРЕ, ГОСПОДИН БЕЛЫХ ПО

ПРЕДЛОЖЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА РФ СТАЛ ГУБЕРНАТОРОМ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ.

ОСЕНЬЮ В ЗДАНИИ РЕЧНОГО ВОКЗАЛА ПЕРМИ БЫЛ ОТКРЫТ

ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ ХУДОЖЕСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ, СДЕЛАННЫХ В

РОССИИ В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ, — ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОГО

ИСКУССТВА «РУССКОЕ БЕДНОЕ». ЗА ВРЕМЯ РАБОТЫ ВЫСТАВКИ,

НА КОТОРОЙ БЫЛИ ПОКАЗАНЫ РАБОТЫ ЛУЧШИХ СОВРЕМЕННЫХ

ХУДОЖНИКОВ, ЕЕ ПОСЕТИЛИ БОЛЕЕ 40 ТЫС. ЧЕЛОВЕК — РЕКОРД

ДЛЯ ПРОВИНЦИАЛЬНОЙ ПЕРМИ. НЕ ОСТАЛСЯ БЕЗ ВНИМАНИЯ И

ИДЕЙНЫЙ ВДОХНОВИТЕЛЬ ПРОЕКТА — МОСКОВСКИЙ ГАЛЕРИСТ

МАРАТ ГЕЛЬМАН. ПО ИНИЦИАТИВЕ КРАЕВЫХ ВЛАСТЕЙ ОН

ВОЗГЛАВИЛ НОВЫЙ ПРОЕКТ — ПОСТОЯННО ДЕЙСТВУЮЩИЙ

МУЗЕЙ СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА «ПЕРММ».
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ЕЛЕНА ГИЛЯЗОВА, СМЕНИВШАЯ В МАРТЕ КРЕСЛО МИНИСТРА ТОРГОВЛИ НА КРЕСЛО МИНИСТРА

СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, С ХОДУ ПРИСТУПИЛА К РЕАЛИЗАЦИИ ГЛАВНОГО АГРАРНОГО ПРОЕКТА

ГУБЕРНАТОРА. В РЕЗУЛЬТАТЕ НА ПЕРМСКИЙ РЫНОК БЫЛ ВНЕДРЕН НОВЫЙ БРЭНД — «ПЕРМСКАЯ

КАРТОШКА», ВЫЗВАВШИЙ НЕОДНОЗНАЧНУЮ ОЦЕНКУ ОБЩЕСТВЕННОСТИ.
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ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПЕРМСКОГО ГОСПОЖНАДЗОРА ВПЕРВЫЕ ПРИВЕЛА К ЗАКРЫТИЮ КРУПНОГО ОБЩЕСТВЕННО ЗНАЧИМОГО ОБЪЕКТА — ПЕРМСКОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И

БАЛЕТА. ПОД УГРОЗОЙ СРЫВА ОКАЗАЛИСЬ ВСЕ ЗАПЛАНИРОВАННЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ: ОТ ЕЖЕГОДНОГО МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА «АРАБЕСК» ДО ВЫСТУПЛЕНИЯ

ВСЕМИРНО ИЗВЕСТНОЙ ПЕВИЦЫ СЕЗАРИИ ЭВОРЫ. СИТУАЦИЮ СПАС ХУДРУК ТЕАТРА ГЕОРГИЙ ИСААКЯН, КОТОРЫЙ ПОШЕЛ НА ПРОТИВОЗАКОННЫЕ МЕРЫ И СОРВАЛ

ПЕЧАТИ, ЧТОБЫ ЗАПЛАНИРОВАННЫЙ КОНЦЕРТ ВСЕ-ТАКИ СОСТОЯЛСЯ.

ПОРТРЕТЫ ГОДА

АН
Д

РЕЙ
 КО

РШ
УН

О
В



Игорь Арбузов: 

««РРааббооттыы  ммееннььшшее  ннее  ббууддеетт»»
——  ИИггооррьь  ААллееккссааннддррооввиичч,,  ннааччннеемм  сс

ииттооггоовв::  ккааккиимм  ссттаалл  ддлляя  ппррееддппрриияяттиияя  22000088
ггоодд,,  ччттоо  ууддааллооссьь  ссддееллааттьь,,  ддооссттииггннууттьь??

— Один из главных показателей про$
шлого года — выполнение всех наших
обязательств перед заказчиками в стро$
гом соответствии со всеми договоренно$
стями. Другими словами, мы в очередной
раз подтвердили свою репутацию на$
дежного поставщика товаров и услуг. 

Второй и, пожалуй, один из наиболее
позитивных итогов. Предприятие проде$
монстрировало свою способность к на$
ращиванию мощностей — за прошлый
год мы увеличили объем выпуска продук$
ции примерно на 20%. В основном уве$
личение объема произошло за счет уве$
личения производства основного зака$
за — это РД$275, РД$276. Несколько уве$
личился объем по боевой тематике. Хо$
тя, не скрою, далось это не так просто,
процесс естественным образом сопро$
вождался сложностями, связанными с
обеспечением рабочей силой, с необхо$
димостью существенного повышения ор$
ганизации труда, с увеличением произ$
водительности каждого рабочего места.

Третий важный момент. Впервые за
продолжительное время — лет 20–25 —
реализовали наибольший объем работ,
связанный с реконструкцией и техничес$
ким перевооружением. Инвестиции в мо$
дернизацию производства составили
свыше четырехсот миллионов рублей.

Ну и, конечно, нельзя не отметить то,
что в прошлом году мы отпраздновали
полувековой юбилей производства ра$
кетных двигателей на пермской земле.
Провели много праздничных меропри$
ятий, на стене старейшего цеха предпри$
ятия торжественно «установили» мемо$
риальную доску в честь сборки первого
двигателя, обновили в связи с юбилеем
облик корпоративного сайта.

——  ННаассккооллььккоо  ппооввллиияялл  ккррииззиисс  ннаа  ппооллоо$$
жжееннииее  ппррееддппрриияяттиияя??  ИИ  ккааккииее  вв  ссввяяззии  сс
ээттиимм  ббыыллии  ппррееддппрриинняяттыы  ««ммееррыы  ббееззооппаасс$$
ннооссттии»»??

— Конечно, нелепо было бы предпо$
лагать, что предприятия, которое инте$
грировано в мировую экономику, кри$
зис не коснется. Понимая сложность по$
ложения, с сентября мы активно зани$
мались вопросами предотвращения не$
гативных влияний, созданием неких «по$
душек безопасности», которые позво$
лили бы минимизировать уровень рис$
ков — и в первую очередь в отношении
наших работников, с точки зрения свое$
временной выплаты заработной платы,
сохранения ее уровня, сохранения кол$
лектива.

В частности, мы реструктуризирова$
ли свой облигационный заем по согла$
шению со Сбербанком. То есть сегодня
тот объем претензий и риски, связанные
с дефолтом, с невыплатой облигацион$
ного займа, с невозможностью выпла$
ты купонного дохода — они уже ликви$
дированы.

В сложившейся ситуации самое глав$
ное, пожалуй, — иметь не деньги, а иметь
заказ. Именно в этом плане прилагались

наибольшие усилия. В результате тот
объем заказов, который мы имеем на
2009 год, фактически находится на уров$
не прошлого года. И я думаю, при соот$
ветствующей платежной дисциплине на$
ших партнеров положение предприятия
сохранит стабильность. 

Я не хотел бы, конечно, выглядеть не$
ким чудаком, но в целом пакет наших за$
казов вселяет оптимизм. Потому что РФ
с учетом нужд Министерства обороны и
Федерального космического агентства
будет заказывать — даже если брать ми$
нимально возможный объем — пример$
но шесть пусков в год, шесть ракет. 

По коммерческим заказам предполо$
жение такое, что их будет тоже шесть.
Тенденция 6+6, 6+7 в ближайшие три$че$
тыре года, скорее всего, будет сохра$
няться. И в этой ситуации равно важны и
дисциплинированность поставок, и каче$
ство выпускаемой продукции. 

——  ЧЧееггоо  ммоожжнноо  жжддааттьь  вв  ббууддуущщеемм,,  ккаакк
ммоожжеетт  ссллоожжииттььссяя  ссииттууаацциияя??

— Вопросы, связанные со сложностью
привлечения дополнительных кредитных
ресурсов, с необходимостью более су$
щественного обеспечения этих кредитов
— они сохраняются. Мы вынуждены се$
годня доказывать свою платежеспособ$
ность — своими контрактами, своими
обязательствами, своими заказами.

Далее. Вполне понятно, что, посколь$
ку мы являемся участниками мирового
рынка космических услуг, наши конку$
ренты предпринимают все усилия, чтобы
сложившееся на мировом рынке соотно$
шение заказов подвергнуть какой$то де$
формации, «перетянуть» на свою сторо$
ну, в том числе путем снижения цен на за$
пуски. Иными словами, сейчас начинает$
ся тенденция к существенному их сниже$
нию. Сегодня о своих позициях и о своих
намерениях по снижению цены заявил
«Ариан» и, по$моему, вполне реально
уже заключает контракты на более низ$
кую стоимость, чем в последнее время
осуществляла ракета$носитель «Про$
тон». Ту же самую политику проводят ряд
американских компаний. Все это говорит
о том, что нам надо вписываться в новый
мировой ценовой порядок. И первое,
что нужно делать в этой ситуации, — это
существенно сокращать затраты, чтобы
нивелировать тенденции по росту стои$
мости двигателя, которые в последнее
время стали традиционными, и обеспе$
чить стоимость запуска на уровне тех
цен, которые предлагаются нашими кон$
курентами.

——  ЧЧттоо  ббууддеетт  ддееллааттььссяя  вв  ээттиихх  ццеелляяхх??
— На сегодня разработаны меропри$

ятия по сокращению затрат. Наиболее
существенные статьи — это фонд оплаты
труда, это материалы, это энергетика и
накладные расходы. 

——  ММыы  ппооддоошшллии  кк  ооддннооммуу  иизз  вваажжннеейй$$
шшиихх  ддлляя  ррааббооттннииккоовв  ввооппррооссоовв  ——  ффооннддуу
ззааррааббооттнноойй  ппллааттыы..  ККааккоовваа  ббыыллаа  ееее  ддии$$
ннааммииккаа  вв  ппрроошшллоомм  ггооддуу  ии  ччттоо  оожжииддааееттссяя
вв  ээттоомм??

— В прошлом году заработная плата
протоновцев выросла, ее рост пример$
но сопоставим с ростом объема произ$
водства. В 2007 году мы имели среднюю
зарплату на уровне 16–17 тысяч, плани$
руемый на прошлый год уровень был 19
тысяч, а фактически вышли на 21 с лиш$
ним тысячу. Причем отдельным катего$
риям работников: токари, слесари, об$
щие рабочие — при демонстрации на$
иболее высоких показателей была пре$
доставлена возможность — она сущест$
вует и сегодня — формировать свою за$
работную плату до 30–40 тысяч рублей
за счет стимулирующих положений. И
если «конвертировать» эту сумму в евро
— получится практически европейский
уровень зарплаты. К сожалению, уро$
вень производительности труда при
этом существенно отстает от европей$
ских, американских.

Директивных повышений заработной
платы, как это делалось раньше с учетом
инфляционных процессов, в ближайшее
время не будет. На сегодняшний день
подписан ряд распоряжений и приказов,
которые вектор увеличения, формиро$
вания заработной платы направляют в
русло пропорциональной увязки с рос$
том производительности труда. 

——  ММооддееррннииззаацциияя  ппррееддппооллааггааеетт  ппооввыы$$
шшееннииее  ааввттооммааттииззааццииии  ппррооииззввооддссттвваа  ии,,
ссллееддооввааттееллььнноо,,  ввыыссввооббоожжддееннииее  ««жжииввоойй»»
ррааббооччеейй  ссииллыы..  ССллееддууеетт  ллии  вв  ссввяяззии  сс  ээттиимм
оожжииддааттьь  ссооккрраащщеенниияя  ппееррссооннааллаа??

— Массовых сокращений прово$
дить мы не собираемся. Сокращения
будут только в тех местах, где будет
происходить оптимизация производ$
ственного процесса. Например. Се$
годня предполагается внедрение сис$
темы автоматизированного табельно$
го учета, в это уже вложены средства.
Надобность в табельщиках, таким об$
разом, отпадет. 

А вот по отдельным рабочим местам
мы вынуждены использовать и субботу,
и воскресенье. И сегодня в целом обес$
печенность основными рабочими на
предприятии находится на уровне
92–94%, то есть налицо даже нехватка

рабочей силы. О каких сокращениях
может идти речь?

——  ВВыыссввооббоожжддеенннныыхх  ллююддеейй  ббууддуутт  ккаакк$$
ттоо  ««ппееррееууссттррааииввааттьь»»  ннаа  ппррееддппрриияяттииии??

— Сегодня на предприятии есть спи$
сок вакансий, в основном это рабочие
профессии. И если высвобожденные за
счет оптимизации производства люди
будут готовы поменять профессию в со$
ответствии с этим списком, пройти необ$
ходимое для этого обучение — мы обяза$
тельно пойдем навстречу, будем пере$
обучать. Все остальное будет произво$
диться в рамках существующего законо$
дательства.

Тут еще важно понимать, что на фо$
не кризиса, вместе с какими$то негатив$
ными явлениями, происходят и некото$
рые положительные процессы. Кризис
— это как раз то время, когда нужно
внимательно посмотреть и оценить
свое положение, свои сильные и сла$
бые стороны. В условиях кризиса фор$
мируется свежий, более пристальный
взгляд на многие вещи. Кризис закаля$
ет, а это — гарантия силы и устойчивос$
ти в будущем.

——  ИИггооррьь  ААллееккссааннддррооввиичч,,  ггооввоорряя  оо  ббуу$$
ддуущщеемм,,  ххооччееттссяя  ппооииннттеерреессооввааттььссяя,,  ккааккоо$$
ввыы  ппееррссппееккттииввыы  ООААОО  ««ППррооттоонн$$ППММ»»  оотт$$
ннооссииттееллььнноо  ппррооииззввооддссттвваа  ннооввоойй  ррааккееттыы$$
ннооссииттеелляя  ««ААннггаарраа»»??

— Здесь все находится в стадии опыт$
ной отработки. «Энергомаш» как раз$
работчик сегодня изготавливает пер$
вые, лидерные образцы двигателей.
Среди тех, кого он определил в качест$
ве партнеров по кооперации, присут$
ствуем и мы. Однако говорить о том, кто
завтра, на этапе серийного производ$
ства, будет изготовителем двигателя,
пока преждевременно, поскольку нет
ни результатов летных испытаний, ни ка$
ких$то решений. Так что пока это во$
прос времени.

Но мое видение этого направления
четкое. Существует ряд пермских пред$
приятий, занятых в космической темати$
ке — по сути, целая отрасль с нескольки$
ми тысячами рабочих мест, длинным спи$
ском социальных обязательств и бюд$
жетных платежей, которую можно объ$
единить названием «Пермский космос».
Это практически готовая площадка для
выполнения основного объема работ по
изготовлению жидкостного ракетного
двигателя РД$191 для ракеты$носителя
«Ангара». Кроме того, нельзя забывать,
что нефть и калий, которыми богата на$
ша земля, — ресурсы отнюдь не беско$
нечные. Поэтому «Пермский космос» —
это отличный задел на будущее для эко$
номики всего края.

ННааччааллоо  ггооддаа  ——  ттррааддииццииооннннооее  ввррееммяя  ссооббииррааттьь  ссииммввооллииччеессккииее  ккааммннии  ии  ррааззббрраассыыввааттьь  иихх..  ИИттаакк,,  ччеемм  ооззннааммеенноовваанн  ддлляя  ппррееддппрриияяттиияя  ггоодд
уушшееддшшиийй  ии  ччттоо  оожжииддааттьь  оотт  ггооддаа  ннаассттууппииввшшееггоо??  ООбб  ээттоомм  рраассссккааззыыввааеетт  ггееннееррааллььнныыйй  ддииррееккттоорр  ООААОО  ««ППррооттоонн$$ППММ»»  ИИГГООРРЬЬ  ААРРББУУЗЗООВВ..
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